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профессиональных союзов СССР.
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ГАЗЕТА ОСНОВАНА 
1 и ю н я  1917 ГОДА ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

«Перестройка стала 
реальностью. Но ре. 
альяостью противоре. 
чивой, сложной, затра
гивающей интересы 
многих и многих ЛЮ. 
дей»,

2.Я стр.

«С октября 1985 года 
начала работу нарко
логическая служба 
ГАИ, направленная 
на искоренение пьян, 
ства среди водителей, 
а стало быть, и на пре. 
дупреждение дорожно. 
транспортных проис. 
шествий».

З.Я  стр.

«В  будни и выход

ные, зимой «  летом се. 
ло просыпается раньше 
города, так что эта 
шумная процессия, 
мчащаяся субботним 
утром по улицам Алек, 
сандровского, едва ли 
пробудила кого-нибудь 
ото сна».

4-я стр.
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В Политбюро ЦК КПСС
Политбюро ЦК КПСС об

судило и одобрило оообще. 
ние товарища Горбачева М. С. 
по итогам поездки в Латвий
скую и Эстонскую союзные 
республики, встреч и бесед с 
партийным активом и тру.- 
дящимися.

Обмен мнениями, состояв
шийся в трудовых коллекти. 
вах, в первичньцс партийных 
организациях, беседы с ра
бочими, колхозниками, икже. 
нерно-техническими работ
никами, представителями 
творческой интеллигенции и 
студентами по актуальным 
вопросам перестройки имеют 
важное значение для реали. 
зации решений январского 
(1987 г.) Пленума ЦК КПСС, 
более полного использова
ния созданного в этих рес. 
публиках материально-тех
нического, культурного и 
духовного потенциала. Прин. 
ципиальные установки по 
вопросам экономического к  
социального строительства, 
развития социалистической 
демократии, роли и места 
партийных органов, а част

ности их районного звена, в 
перестройке должны найти 
практическое применение в 
деятельности всех партий, 
ных организаций и трудовых 
коллективов.

С учетом соображений, вы. 
сказанных М. С. Горбачевым, 
подчеркнута необходимость 
принятия партийными, го
сударственными и хозяйст
венными щзганизациями 
мер по активизации работы 
цо вьшолнению решений 
XXV11 съезда КПСС, моби. 
лиаации коммунистов, всех 
трудящихся на реализацию 
плановых заданий 1987 года.

Соответствующим государ
ственным и хозяйственным 
органам поручено рассмот. 
реть вопросы обновления ос. 
новных производственных 
фондов а промышленности, 
увеличения вьщуска и повы
шения качества товаров на. 
родного потребления, раз. 
вития социальной сферы, 
улучшения материально- 
технического обеспечения 
предприятий Латвийской и 
Эстонской ССР и принять 
необходимые меры.

Политбюро рассмотрело 
вопрос о подготовке к 70.ле. 
тию Великой Октябрьской 
социалистической револю
ции. В постановлении ЦК 
КПСС по этому вопросу от
мечается, что 70летие Ок
тября — это большой празд
ник советского народа, смотр 
Исторических достижений 
социализма. Одновременно 
это и рубеж, с высоты кото
рого предстоит осмыслить 
итоги и уроки пройденного 
пути, происходящие в мире 
изменения, новые задачи, 
стоящие перед советским об. 
ществом на нынешнем, 
чрезвычайно важном этапе 
его развития.

Намечены меры политиче. 
ского, организационного, 
идеологического характера, 
направленные на то, чтобы 
подготовка к юбилею актив
но содействовала подъему 
трудовой и политической ак. 
тивности коммунистов и 
'беапартийньш, мо|пог<ежи, 
всех трудящихся страны. 
Подчеркнута важность рас. 
крытия органической связи

свершений Октябрьской ре
волюции и сегодняшних ре. 
волюционнЫх по своему су. 
ществу преобразований 
всех сторон жизни совет
ского общества. Особое вни- 
мание обращено на необхо. 
димость вести пропаганду с 
позиций правды и реализма, 
смело вскрьшать недостатки, 
поднимать трудягфсхся на 
решительную борьбу за их 
устранение, на упорную ра
боту по совершенствованию 
согщзлизма, достижению 
программных целей КПСС. 
Одобрено Обращение ЦК 
КПСС к советскому народу в 
связи с 70летием Великой 
Октябрьской социалистиче. 
ской революции, которое бу
дет опубликовано в печати.

Принято постановление 
ЦК КПСС и Совета Минист. 
ров СССР о мерах по улуч. 
шению работы колхозных 
рынков. В нем намечено энаг 
чительно укрепить их мате
риальную базу, увеличить 
завоз и продажу на них 
сельскохозяйственной про. 
дукции, а также осущест

вить некоторые другие ме. 
роприятия, направленные на 
улучшение снабжения насе
ления и оказание действен
ного экономического влия
ния на снижение рыночных 
цен. Признано целесообраз
ным передать колхозные 
рынки из ведения Мини- 
стерства тодговли СССР и 
министерств жилищножом. 
мунального хозяйства союз
ных республик в ведение ор- 
ганизаций потребительской 
кооперации. Вся полнота от. 
ветственности за руководст
во колхозными рынками, 
обеспечение несводимых 
условий для их работы и 
развитие 1материально.тех- 
нической базы наряду с ор. 
ганизациями потребитель
ской кооперации возлагается 
на Советы Министров союз, 

‘н ьк  и автономных респуб- 
лик. и исполкомы местных 
Советов народных депутатов.

Политбюро ЦК КПСС рас
смотрело также некоторые 
другие вопросы внутренней 
политики и внешнепол1гги. 
ческой деятельности КПСС и 
Советского государства.

Зимник-87 Нмигация-87

Стоп... а дальше?
Последняя машина скоро завершит свой 

путь по зимним дорогам области. Зима, по 
прогнозам; обещает быть в этом годаг не
долгой, и, видимо, даже тех последних 
апрельских дней, которые прихватывали 
водители для вьтолнения плана по грузо
перевозкам, — не будет. Сознавать это не 
очень приятно: когда речь идет о зимни
ке — речь идет о будущем, О домах в 
в Кедровом, о нефти, о полнокровной жиз
ни предприятий и организаций, работаю
щих в труднодоступных районах.

Что может быть серьеотее? К зимнику 
готовятся, на зимник надеются. Только в 
этом году нефтяники получат 183 тькячи 
тонн грузов, строители — 70, геологи — 
61 тысячу теин. Это больше, чем в прош
лом году, ведь планы растут. Как никогда 
много грузов идет в Кедровый. Ввести 
13 тысяч квадратных метров жилья «— 
годовой .план строителей.

Но зимние дороги — дорогие. Километр 
содержщшя трассы стоит в среднем пол
торы-две тысячи рублей за период.
Поэтому и груз, доставленный в пункт на
значения, сразу прибавляет в цене. На
пример, в Томске квадратный метр жилья 
стоит примерно 250 рублей, а в Кедровом 
уже тысячу. Можно ли здесь экономить? 
Можно и нужно. Если с сяамого начала 
существования трассы наладить четкую 
организацию перевозок. За многолетний 
период освоения томского Севера такой 
опыт бьш приобретен, в объединениях и 
трестах рождена система траиипортното 
обеспечения. Но каждь1Й год не обходит
ся без сюрпризев. На этот раз сбой прои
зошел в самом начале. Дорога от Кенги 
до Пудина традициенно готовилась неф
тяниками, а в этом году за зимник отве
чал «Главтомсистрой». То ли по неопытнос
ти, то ли по безответственности подго
товлен ся был плохо, да и теперь в не
важном состоянии: мало разъездов, не хва
тает указателей. Что же до организации 
перевозок, то тут, исключая геологов, дела 
обстоят пока нормально. Нефтяникам дос
тавлено 67 прещеитов грузов, строителям— 
84, геологам -— 57.

На 1 марта геологам будет доставлено 
34 тысячи тонн грузов, вместо 36 по пла
ну. Причины отставания назвал замести
тель генерального директора ПГО «Томск- 
нефтегазгеология» А. Д. Шелковников:

— Отстают три экспедиции. В Колпа- 
ШСВ1СКОЙ снизилось внимание руководства 
к проблемам зимних грузоперевозок. В 
Васюганской вовремя не высвобождают 
буровые сташеи. В Александровской — но 
это характерно и для всех — низкая орга
низация труда. Поэтому в марте мы ре
шили объявить ударный месячник по за
возу грузов. Прежде всего надо выполнить 
план. Каждую декаду будем подводить 
итоги среди экспедиции по грузопфевоз- 
кам. На завозе горюче-смаэочньк матери
алов организуем двухсменную работу.

В первый месяц весны и последний — 
зимника ожидается напряженная работа 
не только для геологов. И здесь уже не о 
плане речь: если можно, надо завезти' 
больше. Организовать кентроль за этим

завозом. И обеспечить нормальное сущест- 
вование зимника хотя бы в последние 
дни. Это ка)мк2тся создания нормальных 
уоповюЙ для водителей. Тфуд у них тяже
лый. И кое-что сделано, чтобы этот труд 
облеичить. Вот только плохо, что «кое- 
что*. В Па|Е̂ 5иге есть пункт отдыха, но в 
вагончиках нет ни радио, ни телевизора, 
ни газет. А  в Кедровом и переночевать 
негде — приходится устраиваться на 
ночь в машине.

До сих пор говорили о зимнике как об 
основном и чуть ли не единственном пути 
в труднодоступные районы. И действитель
но, авиацию можно сразу отбросить: не
годится она для больших грузоперевозок. 
и дорога.

Остается речной путь. Дешевей и эко
номичный. Да и надежный, впридачу. 
Жаль, что эти качества используются не в 
полной мере. До Кедрового есть водный 
путь, до Лугиявцкого тоже. Навигация по 
Чижапке и Чуаику длится 25 дней. Мало? 
Да уж, конечно, немного. Но и за это вре
мя при хорошей организации можно пере; 
везти на малотрннажяо1м флоте основной 
поток- грузов. Бот именно, основной, а не 
вспомогательный, как было до сих пор. 
Вот аргументы: одна тонна груза второго 
класса (н^яяное оборудование) переве
зенная на машине до Пудина (507 кило
метров), стоит 16 рублей 87 копеек, а по ре
ке (924 километра) — 12 рублей 97 копеек.

•— Если перевозить весь груз по реке, — 
говорит М. А. Юсупов, главный инженер 
УТТ объединения «Томскнефть», — я гово
рю только о грузе для нефтяников Щ дия- 
ского района, мы сэкономим четверть мил
лиона рублей.

...В прошлом году весенняя навигация по 
Чузику была сорвана. Из-за плохой подго. 
тонки. Не было организовано достаточное 
накопление грузов в Парабеди. В резуль
тате потеряли несколько дней навигации. 
А  везти груз из Томска необходимо сразу 
за льдом. Дойти до Парабели, перегрузить 
на малотеннажные баржи...

Груз, привезенный по реке в прошлом 
году, весь был раи^юсан по берегам. И 
только в зимник его доставили на место, а 
время уже ушло — планы нефтяников и 
строителей, которые рассчитывали на этот 
груз, были сорваны.

Не только в Парабели, но и в Томске на
до уже сейчас накапливать предаазначен- 
ные для перевозки мaтep^^aльL И это уже 
делается в речпорту. В Стрежевом готовят
ся к весне баржи и флот. Но речь пока 
идет о флоте не^яников. Профессионалы, 
речпорт, пока еще робко вторгаются в во
ды малых рек и практически совсем не 
осваивают верховья Васютана и Чижзпку.

В этом году запланировано перебросить 
по малым рекам 120 тькяч тонн грузов. Но 
это — машимум. Хорошо бы 150, а то и 
больше.

А  какова же ближайшая перспектива? 
Она, очевидно, заключается в том, что гру
зоперевозки по зимникам станут в разряд 
бесхозяйственности. Зимняя дорога — путь 
аварийный, а не основной. Правильная ор
ганизация перевозок — по реке.

С. ЧЕРНОЯРОВ.

Люди. Север. Нефть

Оператор Анатол lliir, Хвостов
Анатолий Хвостов — Иолодой 

оператором по добыче нефти в Я| 
на первом (промысле в бригаде ма{ 
Комсомолец А . Хвостов обслужив; 
следит за оборудованием, режим< 
его умелЬй и качественной работы 
ти. Поэтому Анатолий трудится ва 
дачей сил.

Трудится он 
У «Стрвиквойяефть» 
ра Л. Гречушкина. 

т «ДНС.4», аккуратно 
работы снважнн. От 

пявмеит добыча неф- 
совесть, с полной от-

Фото Н. Лесникова.

ПРАКТИКА ПЕРЕСТРОЙКИ

Л И Н И Я  р а й к о м а
: Письма из Верхнёкетского района

Январский Пленум ЦК КПСС опредвлил ее, ату линию, кан 
передовую 'линию борьбы за перестройку. Она продвигается 
умением партийных комитетов позвать ,эа собой каждого 
честного человека, .жаждого патриота.

Подвести черту под старыми подходами легко лишь на 
бумаге. Ведь еще вчера линия райкома, будучи слишком 
твердой, «нажимной», ориентированной на урезанный демок
ратизм, то сливалась с линией руководства другого органа 
местной власти — райисполкома, то шла параллельно, то 
уходила в сторону, становясь больше лозунговой, чем прак
тической. В результате одни проблемы, в основном хозяйст
венные, решались двойной тягой, другие оставались в заб
вении, а главное — отступали на второй план методы поли
тического руководства, и зто сказывалось на воспитании 
людей.

Т АК действовало боль, 
шицство pafecoMOB 
партии, в том числе и 

Верхнекетский., И было бы 
несерьезным говорить сегод
ня о полной перестройке, о 
том, что преодолена инер
ция мьииления, кардадаально 
изменились стиль и методы 
райкома. А  вот элементы 
новьпс подходов, стремление

действовать в духе нашего 
сложного времени показали 
после апрельского (19№ г.) 
Пленума ЦК КПСЮ мнстие 
партийные комитеты. Не ис
ключение и Верхнекетский.

Лицом района все больше 
становятся новостройки. 
Жители Белого Яра гордятся 
современной школой, жилы
ми пятиэтажками. Домом

связи, Домом культуры, но
вой гостиницей. Эти и дру
гие здания им дороги еще и 
потому, Что выстраданы дав
ней мечтой, годами не
удобств, нелегкой борьбой за 
включение этих объектов в 
планы экономического и со
циального развития. А  так
же потому, что в новострой
ки вложен личный труд. На 
воскресниках и субботниках 
поднимались каменные эта
жи среди ветхих домишек. И 
не поворачивается Я31.1к на
зывать участников народной 
.стройки подсобниками. Мно
гие из них овладели строи
тельными профессиями от
делочников, маляров.

В социалистических обя
зательствах-87 выделены

ньшчё почетные рубежи 
(так назьгаают в районе 
конкретные цели лесозаго
товителей, животноводов, 
строителей, поставленные ,на 
I квартал, зимний и летний 
периоды). Налицо опреде
ленная подвижка в органи
зации соревнования, его 
гласности, показе передово
го сжтыта. Горят три алые 
звезды напротив здания 
райкома партии — и все 
знают: лвсозаготов1ители
справляются с суточными 
заданиями на разделке и 
вывозке, а жршотноводы 
превышают график надоев.

Людей, по-настоящему са
моотверженных, вооприим. 
чивых к новому, смело иду
щих на риск, немалр на не

ласковой северной земле 
Прикетья. Среди них—.ини
циаторы движения за выс
шую выработку: на трелев
ке — бригадир лесозаготови
тельного комплекйа А. И. 
Березин, на разделке леса — 
Ю. Я. Барвинок. Завоевал 
большое уважение началь
ник транспортного комплек
са А. В. Коржавин, который 
сумел спаять в единую се
мью местных и приезжих 
водителей лесовозов. Лидер 
среди животноводов — дояр
ка совхоза «Клюквенный» 
3. И. Очкарева, надоившая 
более 3 тысяч килограммов 
молока в прошлом году и 
обязавшаяся ньшче полу
чить 3.300.

(Окончание на 2-й стр.)

АГРОПРОМ : ГОТОВИМ СЯ К ВЕСНЕ

Пе|»ед Приглашаем
объясниться

выжодом 
в п о л е

А РТП работают
в п о л е и л ы е е .

И* вновь»— новоселья
Коллектив сельских стро

ителей «ТомскагрОпром- 
строя» обязался в первом 
квартале сдать 28 процентов 
жилья от годового задания. 
Это составит 11,4 тысячи 
квадратных метров. Агро- 
строевцы четко претворяют 
в жизнь свои производствен
ные планы. Только в янва
ре коллектив Парабельской 
межхозяйствевиой передви

жной колонны сдал двух
квартирный дом в селе Буг
ры для тружеников совхоза 
«Путь Ленина». Два таких 
же дома сдали Строители 
Уртамской МПМК для ра
ботников Кожевниковского 
района.

А  в марте целую УЛИ10Г 
из 15 домов предъявит к сда
че коллектив Шегарркого 
сельского строительного ком

бината. Новоселье справят 
рабочие села Анастасьевка 
— центральной усадьбы сов
хоза «Советокий».

Заканчивает отделку 78- 
квартирного дома в совхозе 
«Чернореченокий» коллек
тив Кисловской МПМК Том
ского района. В преддверии 
новоселья и 54-нвартирный 
дом в Томске для работни
ков аппарата «Томекпром- 
строя».

В. ЯКОВЛЕВ.
:«То(мс«агропромстрой>.

По итогам социалистичеакого соревнования хозяйств 
за эффективное использование сельскохозяйственньпс 
угодий в прошлом году первое место в Колпашевском 
РАПО занял коллектив совхоза «Чажемтовский». Наши 
механизаторы вырастили и собрали неплохой урожай 
зоновы х и кормовых культур, заготовили более пяти 
тысяч тонн витамиицой травяной муки. Вовремя управить
ся с работами в поле и на лугах механизаторам помогла 
бригадная форма организации труда.

Сейчас в хозяйстве — ремонтная страда. Всю техцику 
подготовили к выходу в поле механизаторы Новокорот. 
кинского отделения. Стараются не отстать от них соседи, 
старокороткинцы. За восстановление борон, сеялок и 
другого почвообрабатьшающего инвентаря они принялись 
еще с осени. Спорится работа и у  суготских механизато
ров, а их коллеги из центрального отделения совхоза 
хоть сегодня готовы выйти в поле. В центральной ма
стерской им созданы все условия для вькокопроизводи- 
тельного труда. Поэтому, покончив с ремонтом почвооб
рабатывающего инвентаря, в центральном отделении 
успешно ведут подготовку той техники, которая будет 
задействована на сенокосе. Уже поставлеры на линейку 
готовности шесть «КИЕЧт-1б». Их вместе с хозяевами-ме- 
ханиваторами ремонтировали опытные мастера-наладчики 
Иван Матвеевич Пятковский и Николай Михайдавич 
Ефремов. Теперь на очереди — подготовка к зеленой 
страде кормоуборочных комбайнов.

В. ГРИШАЕВ,
главный инженер совхоза «Чажемтовский» Колла.

шевсхого района.

13 февраля в газете «Советская Россия» был опубли
кован обзор «Задержались в ремонте». Среди областей 
и краев {Российской Федерация, где темпы (подготовки 
зерновых и кормозаготовительных комбайнов ниже 
прошлогодних, 'былр вазвааа й  Томская область. Чем 
вызвано отставание? На этот вопрос отвечает главный 
инженер отдела механизации областного агропромыш
ленного комитета Г. jU. НОВИЦКИЙ:'

— Критика республикан
ской газеты справедлива: 
Действительно, если в 
прошлом году на начало 
февраля на линейку готов
ности был вьшеден 81 про
цент зерновых комбайнов, 
то ньшче только 71,6 про
цента. Чем это вызвано? 
Возьмем, к примеру Бак- 
чарокий район, где техииче- 
окая готовность зерновых 
комбайнов на 1 февраля 
составляла меньше 70 про
центов. Бакчарцы имели 
реальную возможность сра
ботать к этому времени 
лучше среднео15ластного ре
зультата. Если бы исполь
зовали в полной мере мощ
ности райоиаого ремонтно- 
технического предприятия. 
По плану совхозы должны 
были поставить на ремонт 
в РТП 65 комбайнов, а пос
тавили пока лишь 25. В хо
зяйствах гюнадеялись на

свои силы, а возможности 
свои пересценили. Теперь 
окладьтаается парадоксаль
ная ситуация: совхозы не
успевают подготовить техни
ку к полевым работам, а 
дорогостоящее оборудование 
в РТП зачастую простаи
вает'. Предприятие осталось 
без ремфонда, что оно будет 
ремонтировать?

Не вьтолняются планы по. 
становки техники на ремонт 
в РТП в Зырянском и Пер
вомайском районах. Понят
но было бы, если б планы 
эти были надуманными, до
веденными сверху. Но ведь 
они составлялись по заявкам 
самих хозяйств, утвержда
лись на советах РАНО.

Низка техническая го- 
тавнссть комбайнового пар
ка в Криношеинском и Ко- 
жевниковоком районах. Ко- 
жевниковцам просто несо
лидно отставать с ремонтом

этих- машин, имея в Юва- 
линоком РТП ■ 1специали|эи- 
рованное депо по восстанов
лению зерновых комбайнов. 
В К'РИ1вошеин1Ском районе 
причины отставания объяс
няют тем, что начальник 
отдела механизации РАПО 
В. С. ЯДревокий ушел в 
отщгск и. никто вопросами 
ремонта не занимался.

ОДнако не везде картина 
носит столь печальный ха
рактер. В Шегарском райо
не все зерновые комбайны 
уже выведены на линейку 
готовности. Близки к этому 
в Томском и А'сииовском 
районах. В этих агропро- 
мышле(нных объединениях 
четко организована ремонт, 
ная страда, социалистиче
ское соревнование ремонт
ников неформальное. По ра
боте и результат.

По ремонту кормозагото
вительной техник'И область 
идет с опережением прош
логоднего графжка. Отстает 
, лишь подготовка силосных 
комбайнов «КСК-100». Одна
ко это не вина .рвмонтятжсл. 
скорее, недоработка снаб
женцев. Повсюду не хватает 
запасных частей для этих 
машин.
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СЛУХИ п о п о л з л и  НЕО. 
ЖИДАННО: «НУ ВОТ, ДО
РАБОТАЛИСЬ! ДОБОРО- 
ЛИСЬ! ВСЕ МЫ ЗА КАЧЕ
СТВО. А  ПОЛУЧИЛОСЬ — 
СЕБЕ ДОРОЖЕ. ПОЛУ- 
ЧАТЬ-ТО Я СТАЛ МЕНЬ
ШЕ, И ЗНАЧИТЕЛЬНО». 
ДРУГОЕ НАПРАВЛЕНИЕ 
НА ТЕМУ ГОСПРИЕМКИ 
СВОДИЛОСЬ К СЛЕДУЮ
ЩЕМУ: «А  ПО СИЛАМ ЛИ  
ПОДНЯТЬ НАМ ЭТОТ 
ПЛАСТ? ДА И КАК ЕГО 
ПОДНЯТЬ, КАЧЕСТВО? НУ  
ЛАДНО, СТАНЕМ РАБО
ТАТЬ БОЛЕЕ ВНИМАТЕЛЬ. 
НО, БОЛЕЕ ДОБРОСОВЕСТ
НО, НО ВЕДЬ НЕ ВСЕ ЖЕ 
ОТ р а б о ч е г о  ЗАВИСИТ, 
НУЖНО и  БОЛЕЕ СОВЕР
ШЕННОЕ ОБОРУДОВАНИЕ. 
ДА И УРОВЕНЬ УПРАВЛЕ
НИЯ, ПЛАНИРОВАНИЯ, 
— СЛОВОМ, РУКОВОДСТ
ВА, — ЕЩЕ ЯВНО НЕ ТОТ».

ЧТО ЖЕ ПОБУДИЛО К 
ТАКИМ РАЗГОВОРАМ? 
ПРЕЖДЕ ВСЕГО — ЯНВАР
СКИЕ ИТОГИ В ПРОМЫШ
ЛЕННОСТИ. ПРИ ВСЕМ 
НЕОБЫЧАЙНОМ НАПРЯ
ЖЕНИИ СИЛ ПОДАВЛЯЮ

ЩЕЕ БОЛЬШИНСТВО
ПРЕДПРИЯТИЙ С НАМЕ
ЧЕННЫМ НЕ СПРАВИ
ЛОСЬ. ПРИЧЕМ НАИБОЛЬ
ШЕЕ НЕДОВЫПОЛНЕНИЕ 
ДАЛИ КРУПНЕЙШИЕ
ПРЕДПРИЯТИЯ ОБЛАСТИ. 
ТЕ, ЧТО С ЯНВАРЯ 1987-го 
ПЕРЕШЛИ НА ГОСПРИЕМ- 
КУ.

ЧТО ЗА ЭТИМИ РАЗГО
ВОРАМИ? КАК НИ КРУТИ 
— СОМНЕНИЯ. С ОДНОЙ 
СТОРОНЫ — ЗА ПЕРЕ
СТРОЙКУ, С ДРУГОЙ — 
РАСТЕРЯННОСТЬ ОПРЕ
ДЕЛЕННОЙ ЧАСТИ ЛЮ
ДЕЙ, КОТОРАЯ, УПУСТИ 
МОМЕНТ, МОЖЕТ ПЕРЕ. 
РАСТИ В НЕУВЕРЕН
НОСТЬ. А, КОГДА У  ЧЕЛО
ВЕКА СОЗНАНИЕ РАЗДВО
ЕНО, ТРУДНО Ж ИТЬ И 
РАБОТАТЬ. ОН ТЕРЯЕТ 
ОРИЕНТИРЫ. ОН ЗАДАЧИ 
ПЕРЕСТРОЙКИ НЕ ВОС
ПРИНИМАЕТ.

ВПРОЧЕМ, ДЕЛО НЕ 
ТОЛЬКО И НЕ СТОЛЬКО В 
СЛУХАХ И РАЗГОВОРАХ. 
ДА И НЕ СЛУХИ ЭТО, ЕС
ЛИ ПО БОЛЬШОМУ СЧЕ
ТУ. ЭТО — СЕГОДНЯШНЯЯ 
ЖИЗНЬ, КАК ОНА ЕСТЬ. С 
ЕЕ СТОЛКНОВЕНИЯМИ, 
ТРУДНОСТЯМИ. С ЕЕ 
БОРЬБОЙ. ЗА ОБНОВЛЕ. 
НИЕ.

ПЕРЕСТРОЙКА СТАЛА 
РЕАЛЬНОСТЬЮ. НО РЕ
АЛЬНОСТЬЮ ПРОТИВОРЕ
ЧИВОЙ, СЛОЖЙОЙ. А  ПО
ТОМУ ЗАТРАГИВАЮЩЕЙ 
ИНТЕРЕСЫ МНОГИХ И 
МНОГИХ ЛЮДЕЙ.

ЧТОБЫ ПОНЯТЬ И ОЦЕ
НИТЬ ВОЗНИКШУЮ СИ
ТУАЦИЮ, ЗАГЛЯНЕМ В 
ПРОИЗВОДСТВЕННЫЕ ЦЕ
ХИ ОДНОГО ИЗ КРУПНЕЙ
ШИХ ТОМСКИХ ПРЕДПРИ
ЯТИЙ — ОБЪЕДИНЕНИЯ 
«СИБКАБЕЛЬ».

ва^тся принять такое «хозяйство»...
О планово - профилактических рем10нтах 

обору|Доваяия на 'Многих предприятиях давно 
уже забыли. Нет' на них ни сил, ни времени. 
Вот и Живут — от аварии до аварии.

При этом есть и другая, чре13вьгчайно важ
ная сторона проблемы. Каждое предприятие 
имеет так назьшаемый норматив по обору
дованию. Это — завтрашний день завода. 
Приобрел он, к примеру, нынче 10 новых 
станков. Норматив предусматривает их уста
новку в течение года. Успел смонтировать 1? 
В этом случае 1 на следующий год и полу
чишь. Даже если тебе плаяирсвгшссь еще 10.

Нет, если посмотреть в масштабах всего 
предприятия, то отвлечения на «непроизводст
венную деятельность» выглядят довольно 
окромно. Что, например, значит для много
тысячного .предприятия «выделить» 20—30 
человек? Каких-то 2—3 процента. Но что это 
за люди? Ни один из руководителей, конечно 
же, не пошлет рабочего от станка, агрегата. 
Ибо этот рабочий дает продукцию, обеспечи. 
вает план.

Выбор в этом случае, естественно, падает

вались, повышение качества при сокращении 
численности — утопия. Возрастание нагруз
ки при контроле за качеством — в ущерб 
тому же качеству. Это все тот же вгиювой 
подход.

Кабельщики в этой связи счет науке 
предъявляют вполне обоснованный.

Трудно в наш век представить болев бескон
трольное производство продукции. И... беснон- 
трольный ее контроль. Это не каламбур. Это дей- 
ствнтельность.

Рабочнй, йзготавлнвающнй кабель, енднт ре
зультаты своего труда лншь в тот момент, когда 
запускает агрегат (а он не случайно зовется 
агрегатом непрерывной вулкаинзации) и когда за
полнит барабан своей продукцией. То есть по 
двум концам многонилометрового кабеля. Точно 
по такой же методе действует и ОТК.

А теперь представьте на мгновение, что через 
несколько минут после запуска в агрегате что-то 
сбилось (а повлиять могут не только неполадки 
машины, но и исходное сырье). Барабан брака. 
Работа даже не вхолостую—в ущерб себе и 
предприятию, государству.

А сколько сталкивались кабельщики с дру
гой ситуацией: когда «концы»—в норме, а ««сере- 
дина» — брак! Нестабильность технологического 
процесса наложения изоляцнн — главный на се
годня бич производства. Качество не гарантиро-

М Л И С Т  И С С ЛЕД УЕТ ПРОБЛЕМ У

К итогам первого  
в у с л о в и я х

I. « Я Н В А Р С К А Я  
Д Р А М А »

Все началось, конечно же, задолго до янва
ря. Сообщение о том, что на предприятии бу
дет вводиться государственная приемка про
дукции, разнеслось по цехам и отделам еще в 
августе. Подробности в связи с этим рисо- 

« вались самые невероятные. Дредположения — 
одно другое иоключающее...

К ноябрю, однако, страсти в рабочей среде 
|Неюколь1ко поутихли. Как-то само собой стало 
складываться мнение, что госириемка — за
бота инженеров. Основания для этого были: в 
отделах объедш1ения трудились они чуть ли 
не круглосуточно. Фраза «Заняты подготовкой 
документации к работе в условиях госприем- 
ки» приобрела какое-то магическое значение. 
На этом было сконцентрировано главное вни
мание и силы. Хотя, если разобраться, дело 
это вполне прозаическое: в порядок приводи
лось то, что всегда должно быть в порядке,— 
документация на изготовление продукции. Из- 
матьшающий же режим работы инженеров в 
связи с этим — лишь иллюстрация тех много
численнейших отступлений от /ГОСТа, что го
дами накапливались и никого особо не волно
вали.

Цехи, таким образом, а точнее, рабочие ме
ста — там, где непосредственно продукция из
готавливается, — оставались как бы в тени. 
Вот почему, стоило на исходе н<й1бря худож
нику цеха шахтных кабелей прикрепить на 
стенд еще пахнущий гуашью лист ватмана, 
начали к нему подходить рабочие.

«Товарищи кабельщики, — призывало сооб
щение, /— с 1 января 1987 года д цехе вводит
ся государственная («государственная» — для 
убедительности — с большой буквы) приемка 
продукции в полном ассортименте и номен
клатуре.

С 10 декабря с. г. — факультативная прием, 
ка, т. е. 70% продукции от общего выпуска.

ОТ НАС ТРЕБУЕТСЯ 
на всех стадиях изготовления продукции:

— строго соблюдать технологические режи
мы согласно технологической документации;

■— о^рм лять и предъявлять продукцию 
только ро (инструкции;

— своевременно принимать меры к устра. 
нению недостатков и дефектов в продукции, 
выявленных госприемкой;

— обеспечить культуру производства на ка
ждом рабочем месте».

В сообщений, на первый взгляд, не было 
ничего необьиного — производственные ак
сиомы. Да и то, что висело оно прямо под 
транспарантом «Цех №  6 — коллектив высо
кой произвсдит^ьности, социалистической 
дисциплины труда и быта» (своеобразная ви
зитная ка1рточка при входе в цех), казалось, 
вселяло уверенность в исходе дела с гооприем- 
кой.

Если бы не одно «но»...
Многие годы, и не только, разумеется, на «Снб- 

кабеле», планирование, как сейчас принято на
зывать, осуществлялась от достигнутого. Пагуб
ность этого принципа получила уже соответству
ющую оценку, оДнако последствия его промыш
ленность все еще испытывает. И госприемка это 
наглядно подтвердила.

Непрерывный рост объемов производства, пла
нов предприятий технического подкрепления за- 

. частую не находил. И, когда резервы оборудова
ния оказались исчерпанными, пришлось пойти 
на... Нет, не на компромисс — на явное наруше
ние, первые отступления от ГОСТов.

Вроде незначительными казались эти откло
нения, временными, но они показали, за счет че
го можно снизить трудоемкость, а значит, под
нять выработку. А планы все росли. Без притока 
дополнительных ресурсов, без необходимой в 
этом случае модернизации производства...

Сейчас, оглядываясь назад, становится очевид
ным: на упрощение технологий в ущерб каче
ству шли сознательно. И сознательно закрывали 
на это глаза. Те или иные операции попросту 
исключались. План висел, как дамоклов меч, а 
пресловутое «любой ценой!» подталкивало к оче
редным отступлениям от ГОСТов.

На «Сибкабеле», чтобы выполнить (только вы
полнить!) план, каждый рабочий должен был в 
прошлом году, например, перекрывать доведен
ные нормы в 1,3 раза, а на отдельных операциях 
и значительно больше. Те самые нормы, которые 
и без того параллельно росту планов увеличива
лись и которые само министерство называло обо
снованными...

Теперь же — «требуется стрюго соблюдать 
технологические режимы». Рабочие довольно 
бьктро прикинули, во что это может вылиться 
для них в материальном выражении. А  тут 
еще конец года, который для большинства 
подаазделений объединения складывался 
крайне напряженно. Психологию людей в 
этой обстановке переломить было чрезвычай
но сложно. Да и не стремились, честно говоря, 
особенно это и делать, реШ|ИЛи: «Уж  если ва
лить план, то с января, а год надо закончить 
достойно». • Потому как таковой подготовки к 
госприе.мке, переоценке ценностей Ъе цехах не 
получилось. И предварительное ее введение 
(помните, с 10 декабря) носило чисто фор
мальный характер. Рабочие на себе это не по
чувствовали. То, что сейчас, и не только на 
«Сибкабеле», называют «январской драмой», 
было по существу подготовлено.

Позднее, анализируя 'итоги января, гене
ральный директор объединения скажет:

— За всю историю существования «Сибка- 
бель» таких плачевных показателей никогда 
не имел. Минус по реализации составил 2 
миллиона 84 тысячи рублей.

«Мы не слепые, i— писали рабочие в «воем 
заявлении цеховому комитету, — и видим, 
сколькр .нашего, уже ошлангованного, кабеля 
скопилось в центральном проходе цеха. Бра
кованного кабеля. И это даже несмотря на 
то, что, пытаясь достичь заданных парамет
ров, в последние дни работаем на сниженных 
скоростях оборудования — в ущерб себе и 
своим семьям, так как теряем в зарплате...»

СЧЕТ ПРЕДЪЯВЛЯЕТ
В Р Е М Я

В довольно /цростораюм цехе шахтных кабе
лей и в середине февраля, что называется, яб
локу упасть было негде. Агрегаты давали про
дукцию, а гоаприэмка ее не пропускала: 
слишком очевидны были отклонения от 
ГОСТов. Многолетняя практика работы с от
ступлениями от ставдартов пустила такие 
глубокие корни, что одного приведения в нор- 
.му скоростей оборудования оказалось явно не. 
достаточно.

— Пик растерянности пришелся на периоде 
10 по 20 января, — комментирует события сек
ретарь парткома объединения В. А- Остро- 
ухов. — Я такой ситуагщи лично не припом
ню: у людей все валилась ив рук, они вы
глядели совершенно беспомощными. Обста
новка всеобщего отставания породила атмо
сферу некритического подхода: одно дело, ко
гда отстают несколько подразделений, и со- 
вершеано 1Дру1гое—когда абсолютно все.,, «Ка
бы я один валил план!» — рассуждают в та
ких случаях руководители. И возникает по
добие объективности процесса, когда уже «от 
меня ничего не зависит». Бой такой позиции 
мы и дали на парткоме объединения, раосмот- 
ревшем 24 января сложившееся .положение. 
Не «рее проваливают», а «я  лично проваливаю 
и несу за это личную ответственность»-/-глав- 
яый смысл состоявшегося ра.эговора.

Последовавшая после этого стабилизация 
производства — итог, думается, вполне зако
номерный. Однако эхо январских событий 
все еще разносится по цехам объединения, и 
сбрасывать его со счетов .по меньшей мере 
преждевременно.

— Да кто же при таком положении дел ос. 
тянется на предприятии?! — в голосе бригади. 
ра с агрегата непрерывной вулканизации Та
хира Булыги то и дело проскакивают нотки 
озлобленности, — Я, например, получил за 
январь 109 рублей. Около 90 потерял 1па недо
данной продукции, 63 — высчитали за брак. 
Да что я, вредитель какой, что ли? Если бы 
качество сегодня зависело только от меня — 
спрашивайте, наказывайте! Тогда все законно. 
Почему же крайним всегда оказывается рабо. 
чий?..

— А  рабочий — он всегда заинтересован еде. 
лать как у1УЧшё, — это уже Мнение другого 
бригадира, Владимира Назаренко (кстати, 
коллектив, возглавляемый им, единственный 
из 13 в цехе шахтных кабелей, цто трудит
ся с «личным штампом качества», а это, со. 
тласитесь, говорит Ю многом), i— У  1нас за ян
варь в бригаде в заработке тоже потеряли 
прилично, рублей по 120—150 каждый, считай, 
половину. И это несмотря на то, что давно 
уже забыли, что такое брак. Забили, думаете, 
после этого администрация цеха, службы за
вода тревогу? Куда там!..

2. Е С Л И  Ж Е  
С М О ТР ЕТЬ  ШИРЕ...

•Правильнее,- наверное, бьш'о бы оказать: 
и глубже. Валить асе на госприемку — значит 
совершенно не видеть перспективьь Выше 
уровня латания дыр в этом случае в своей ра
боте мы не поднимемся.

17 февргизя состоялось бюро Октябрьского 
райкома партии. Отметив провальное положе
ние дел на «Сибкабеле», оно наказало его сек
ретаря парткома (до этого партийные взыс
кания получили гея'еральяый директор, его 
заместители по качеству и производству).

Все правильно — упущения в период под
готовки к госприем.ке со стороны руководства 
объединения были. И значительные. Ведь и 
признания («Мы излишне запугали рабочих 
перед январем госприемкой, у них руки за
тряслись, наступило шоковое состояние») го
ворят лишь о том. Что устрашающими мера
ми работа по гооприемке в цехах по сущест
ву и ограничилась. Но если и роль райкома 
ограничится только аналогичными функция
ми, то очень скоро придется вновь пожинать 
горькие плоды.

Анализируя итоги января, все больше утвер
ждаешься в мысли: корни провала куда
Как глубже.

Наивно полагать, что руководители цехов, 
служб объединения не видели, к чему они 
идут. Ведь, например, совершенно очевидно, 
что в условиях повышенных требований к ка
честву продукции надо и оборудование (зача
стую довольно старое, возраст которого на 
предприятии исчисляется двумя.тремя де_ 
сяткам.и лет при двух-, трехсменном режиме 
работы) содержать в приличном состоянии, и 
технологию ссвершенствовать. Энали, в.идел.и, 
но...

Механик цеха № 6 Б. П. Подкопаев для 
пущей убедительности достает некогда заве
денный им журнал. Против каждой даты — 
расшифровка. «2 слесаря 80 часов занимались 
очисткой фундамента (на стройке.,.», «8 часов 
2 слесаря — ремонт столю...», «20 часов брига, 
да (из 6 человек...». И !так далее и .тому подоб
ное. В Журнале—фиксация не свойственных 
ремонтной службе работ. Точнее, .работ, кото
рые не ‘Предусмотрены обязанностями слеса
рей цеха, (но уже давно ставших им свойст
венными.

— А  у меня и без того 15 душ мз 22 по шта
ту. Как при таком раскладе гарантировать 
безупречную работу оборудования?..

Журнал, кстати, его ведение Борис Детро. 
ВИЧ уже несколько месяцев как забросил. Тол. 
ку-то от фиксации нет. Говоришь, «вою
ешь», а все остается по-прежнему. Потому и 
резюме руководителя ремонтной службы цеха 
звучит на минорной ноте:

— Служба главного механика запущена. Да 
и нет его, главного механика объединения. 
Уже несколько месяцев. Никто не отважи-

на слеоарей, мехаяиков. 'Ну и, конечно же, 
на' инженерную службу. Это только в юмо
ресках выглядит весело. Отделам главного 
кснструктора и главного технолога «Сибка- 
беля», те.м самым, что призваны Обеспечивать 
технический и технологический уровень про
изводства, качество продукции, дэшать прог
ресс, увы, не до смеха. Ведь это у них 
пятьдесят (50!) процентов специалистов по 
году заняты совсем не тем, чем должны бы 
по логике вещей заниматься. Причем это 
люди в расцвете творческих сил, как прави
ло, «до тридцати». На предприятии же в это 
время остаются те, кого призывают порабо
тать за товарищей, кто только потому и не 
попал в разряд «помощников», что ему не 
под силу физические нагрузки.

Проблемы не новые. Знают о них и гово
рят. В ответ получают упреки в привержен
ности к иждивенчеству, несознательности, по
литической слепоте. В совокупности с... при
зывами к экономическим методам хозяйст
вования.

Потому-то и небеспочвен прогноз о «горьких 
плодах». Если перестраивается промышлен
ность, то надо пересматривать и взаимоотно
шения «гфедприятие — город».

На предприятии отлично понимают, что без 
помощи солу и городу пока но обойтись. Не на
до ужо никого агитировать, что корма — это 
молоко ДЛЯ ТЕХ ЖЕ ЗАВОДЧАН, что кафе — 
ДЛЯ ИХ )отдыха, больницы — ДЛЯ ИХ здоровья.

Вот только основу взаимоотношений надо ме
нять. Что касается помощи солу, проблема ре
шается однозначно: поставить аВ на механизи
рованную основу, что позволит отвлекать не 
сотни — единицы людей.

В помощи стройкам — исключить диктат. Водь 
какова практика сегодня? Звонок из райкома: 
«Вам в течение стольких-то дней необходимо по
ставлять лтолько-то слесарей ежедневно на та
кой-то объект. Возражения не-принимаются».

А почему, собственно, но принимаются? А если 
поставить задачу иначе? (Например: «Товарищ
директор, вашему иоллентиау в наступающем 
году надо помочь на монтаже отопительной си
стемы там-то. Срони окончания работ такие-то».

Таким образом, задолго до аврала руководите
ли предприятий будут знать, что им предстоит 
сделать. И как это сделать не в ущерб основ
ному производству. Почему, например, помощь 
должна оказываться в рабочее время?

Впрочем, «помощь» — категория но экономи
ческая. А потому «работать» с полной отдачей 
никогда не сможет. Не помощь, а объект (или 
определенный вид работ на нем) предприятия. Со 
всеми вытекающими отсюда последствиями. А 
именно—нарядами-заданиями, оплата по которым 
закладывается решением иоллоктива в собствен
ные фонды. Ведь для города — его значит и для 
себя.

— В условиях перехода промышленных пред
приятий на самофинансирование, — считает ге
неральный директор А. Н. Семес, — принцип до
левого участия на акономической основе При
обретает решающее значение. Возьмем строи
тельство жилья. Убедить рабочего в том, что он 
«должен выйти на дом», отработав смену на ос
новном производстве, можно лишь в том случае, 
если он будет знать, что тем самым он прибли
жает новоселье если не свое, то своего товарища 
по труду. Для этого-то заводчане и вкладывают 
средства, и строят.

На практике же этот вопрос сегодня «решает
ся» .нуда как проще; ,е долевое участие на строи
тельство жилья завод ив берем, а поставить 
людей КЗ него он обязан. Не потому ли тот же 
«Снбкабель» сегодня едва ли нс в самом катаст
рофическом положении с жильем и объектами 
соцкультбыта?

Контраргументы с городским хозспособом при 
их более детальном рассмотрении имеют слабо
стей значительно .больше, чем многим кажется. 
Что, например, значит нам создать свое РСУ? 
Это значит перекачать (свободиых-то нет!) люд
ские ресурсы строителей под свою крышу, зано
во создавать базу нового подразделения и тан 
далее. Это .значит вщо болео ослабить тот же 
«Томснжилстрой». Смысл?.. (

ВзЕиимоотнешения .«предприятие — город» 
во многом решают едва ли не главный воп
рос (в том числе и в .проблеме качества!) — 
стабилизацию кадров производства.

Кадры — основа и наиболее уязвимое мес
то предприятий. Почему, например, мастер 
на «Сибкабеле» в ответ на за'меча.ние ОТК 
(«На вашем участке 'идет брак») парирует: 
«Так это в бригаде брак, я-то здесь ,п.ри чем?». 
Да потому, что и не .мастер сн вовсе. Не по
нимает он своих функций. А  поста1вил1и его 
на эту должность лишь потому, что некого 
поставить.

Из-за сменяемости кадров низка их ква
лификация. В конце января вьпиел по объе
динению приказ о создании школы бригади
ров. Но первые же занятия сорвали. На
чальники цехов (отвечающие за явку!) тфи 
этом без тени смущения сетуют: «Не хватает 
рабочим знаний, потому и страдает качество».

Еще более обнажила кадровые проблемы 
госприемка. Места откомандированных в но
вую служ1бу специбшистов и до сих пор в 
большинстве случаев .вакантны. Непросто 
оказалось заполнить штатные единицы. И 
дело не только в том, что на остальных в 
этом случае возросла нагрузка. Отдали-то — 
лучших.

Другой парадокс госприемки заключается 
в утверждении, которое получило распростра
нение сегодня на всех промышленных пред
приятиях, где она введена: «Если бы работ
никам О Тк создали условия под стать гос- 
прием1ке, то сама госприемка была бы и не 
нужна».

Даже отвергнув категоричность тона, не
трудно понять, что резон в подобном утверж
дении есть. Каков, например, склад у конт
рольного мастера, полпреда ОТК в цехе?

• 135 рублей. А  у  п.редставителя госприемки, 
что ТРУДИТСЯ рядом и выполняет по сущест
ву ту же работу? 220.

Принцип бригадного подряда, на который 
перешлц работники ОТК в цехах, откровен
но говоря, не от хорошей жизни, и прогрес
сивность его в условиях борьбы за качество 
выглядит весьма проблематично. Что он пре
дусматривает, этот принцип? Меньшим чис
лом выполнять тот же Объем работы. За счет - 
этого поднять и зара1боток. Но без совершен
ствования условий труда данной категории 
работников, их оснащенности, какими бы 
прсгресоивными вывесками .мы ни прикры

Опециалисты же отрашевого института, что 
находится рядом, технологией не занимают
ся. Разработка новых видов продукции ориен
тирована на уже существующий технологи
ческий процесс. Все это напом;инает кладку 
дома, когда заведомо известно: фундамент
с изъянами.

Чтобы хоть как-то подстраховаться, рабо
чие вынуждены работать на верхних допус
ках. Иными словами, увеличивать в преде
лах ГОСТа толщину изоляции. Перерасход 
сырья (при этом неизбежен. А  качество — 
опять не гарантировано.

Нелепым'и остаются и методы контроля. 
Что значит измерять толщину .иэоияции 
штангенциркулем? Чуть прижал — одно по
казание, отпустил — другое. И непосвящен
ному ясно: .резина имеет свойство деформи
роваться.

— Требования госприемки вьшудили обра
титься к  М1ИК1ЮОКОПУ, — рассказывает конт
рольный мастер' цёха шахтных кабелей Л. К. 
Ивлева. — А  у меня одному контролеру — 
62 года, другим — йод 50. Попробуйте с их 
зрением поработать хотя бы полчаса с мик
роскопом. Да и рабочие тогда должны , его 
взялгь на Вооружение. Значит, им надо соз
дать условия по освещенности...

И вновь взгляд обращен к науке. Реакции 
вот только в- ответ никакой. Ведь то, что се
годня в цехах «Си6ка|беля» бригада с НИКИ,— 
это вое то же латание дыр. Бьется-то она 
над проблемами сиюминутными. А  те, что не 
решаются двсятилет.иям.и, остаются.

Откровенно говоря, и от госприемки производ
ственники ждали большего. Посмотрите, какие 
там собраны люди — цвет инженерной мысли! 
Обязательное вы,сшее образование по соответст
вующему профилю. А в том же ОТК объодино-, 
ния? Из его 1'20 работнииба лишь 3 инженера 
(начальник да два заместителя). Представители 
же госприемки зачастую превращаются в за
урядных принимал. Тому подтверждение и их 
собственные признания. Т. А. Алексеева, стар
ший представитель ГП в цехе Ni 6:

— Принимаем только готовый кабель. Поопера
ционный контроль е нашей стороны отсутствует.

Из поля зрения госприемки выпадают кон
троль и целью производства. Никому не надо 
доказывать, что качесгоо продукции в том же 
цехе шахтных кабелей по меньшей мере 
наполааину згшиемт от сырья, поставляемого 
омежниками: 1в'олочильщиками проволоки,
что поступает из цеха № ,1, и теми. Кто Обес- 
•печивает резиной,—цех №  4. Но там-то как 
раз гооприемжи и цет.

Ведь это проще всего сказать, что конечная 
продукция бракуется потому, что на агрега
тах вулканизации жил (промежуточный про
цесс) не выдерживается их центровка. Но ни 
один рабочий этих агрегатов (даже бригади
ры) не припомнит, чтобы представители гос
приемки поинтересовались их работой. Лишь 
прошли однажды по рабочим местам...

гого пути нет. Мы должны. Через не MOiy. 
Надо переболеть!

Что значит в лексиконе Старого рабочего 
последнее слово—объяснять, думается, не на
до. Он не говорил — «перестройка», но рас
суждая именно о ней. И о том, что пере- 
стройка так просто не дается. Она требует 
от человека огромной затраты сил. И не ка
ких-то абстрактных, а вполне конкретных— 
физических. И жертв требует тоже — в том 
числе и мате|риальвых. Они окупятся. Че
рез то самое качество, которое будет по|янято.

Они ужв видны — плоды пвр*ст(>ойии. Тай, 
один из руноводиталвй «Сибкабвля» (ив будем по
ка называть его имени из соображений чисто 
этических) е период организации новой службы 
контроля уже было перешел в госприемну, его 
кандидатура была ужа утверждена и на колле
гии Госстандарта в Москва, и вдруг лороду- 
мал.

Сегодня он объясняет это так:
Я понял, что не смогу. Надо будет требо

вать от начальников цехов совсем другого, неже
ли то, что я от IHHX требовал долгие годы...

И ой ушел с лредпрнятня. Он но смог принять 
госприомку. N честно .в атом признался.

Но сегодня этот же опытнейший специалист 
вновь на своем прежнем месте. Пейхологичвекий 
перелом состоялся.

Переболеть...
Сказать о том, что трудности предельно 

сплотили коллектив кабельщиков, что они 
0 сегодня как одно целое, бьшо бы, наве? 

ное, преждевременно. Способных «перебо
леть», выстоять — немало. Но и сомневаю
щихся, не решивших еще — тоже. И те, и 
другие в принципе — за выпуск продукции 
только вьюокого качества, за перелом. Одним 
это дается легче, другим — труднее. Легче 
таким, мак бригадир опрессавщиков Иван 
Константинович Архипов, нотс^ый твердо 
уверен, что «все должно держаться на чест
ности».

— Я, например, — говорит он, — работаю 
так же, как и до госприемки. Мы с ребнгами 
и раньше давали на своем агрегате ?«че- 
ство. Кое-кто Даже посмеивался: праведники, 
мол, за счет своего же кармана. Нет, в том, 
что упало качество, и мы сами винстаты. Я 
говорю о рабочих.

Этот человек имеет право так сказать.
34 года в кабельном производстве что-то 
значат,

Труднее другим. Стоящим на позициях / 
«объективности» («Нас вынуждали отступать J- 
от технологии, ГОСТов, иначе бы не выпол
нялись планы»). Формально и они правы. Но 
мы-то сейчас говорим о чести и совести.

При этом находится немало оппонентов, 
которые возражают:

— Да бросьте вы, совесть на хлеб не на
мажешь! И в кастрюлю ее не положишь.

Безусловно, при столь запуще(нном положе
нии с качеством борьба за него на первеш 
этапе трепет определенных жертв и в плане 
личностном. Один из руководителей, по это
му поводу сказал так:

— Месяц, два, три рабочие продержатся, 
пойдут на переработки, возьмут на себя до
полнительную нагруз1ку. Как было в трудней
шие п^иоды нашего государства. Достаточно 
вспомнить ВеЛикую бтечественную. Но сей
час не война. И режима ‘'фезвыча^ых обсто
ятельств нет.

Сейчас действительно не война. Но режим 
чрезвЬ1чайных Обстоятельств налицо. Ибо 
качество продукции, качество труда сетодия 
решают асе. И бйчут решать завтра. Другое 
дело, что надо сделать все для того, чтобы 
во времени действие этих обстоятельств мак
симально сократить. Работать по совести, ис
кать зговьге технические решения.

Ведь пека введен в действие лишь челове
ческий фактор.

— Резервы его еще не исчерпаны. И имен
но через него мы рассчитьтаем поднять 
производительность труда до уровня, пред
шествующего госпрйемке.

Это мнение и политика генерального ди
ректора объединения «Оибкабель» А. Н. Ое- 
меса. И другого просто не дано.

В работе по активизации чаловвчвского фактора 
еще немало нелепостей. Это показало и поелвй- 
нае заседание профсоюзного комитата «Сибиаба- 
ля» 17 фаараля.

Подаадя итоги соравнования за январь и зачи
тывая проаит постановлания, прадсадаталь проф
кома В. И. Фламииг «иороговорной обмолвился:

— Здась, товарищи, парвоначально прадлага- 
лось: «Распространить разработанноа положаииа 
о нашам соревновании на 1987 год». Но условия 
этого соравнования на учитывают нового сейчас 
фактора — госприемки. Есть прадложание про
изводственной комиссии профкома разработать их 
и рассмотреть (на следующем заседании в марта.

А почему, собственно, на учитывают? С мо
мента, когда узнали, что на прадприятии будет 
вводиться госприемка, .прошло-то ужа 7 (!) меся
цев. Ведь это значит, что такой мощный рычаг, 
нан сораанованиа, весь первый квартал работы в 
новых огслов'иях по существу бездействует.

Потому-то и выглядит абсурдом то, что тво
рится сегодня в цехах объединения. Чаго, на
пример, стоит «молния» цеха шахтных кабелей.
За две надели февраля, сообщается в ней, вы
полнили сменные задания 8 бригад. Смотрнша их 
показатели и поражаешься: 122, 124, 130, 149

I процентов к заданию. Да и в группа отстающих
■ <4! I 1Сг  1C I D ! »  бригад) положение безнадежным на назовешь.

шшштш 93, Тв, 99 процентов выполнения. (В СРВД-

...Электрокар с продукцией на вираже за
несло. Опасность крена создала явную угро
зу опрокинуться. И тогда водитель, резко 
затормозив, «прыгнул и подставил плечо 
под .падающий 6apai6an с кабелем...

Этот ЭПИ301Д (невольно вызвал ассоциатив
ное сравнение. Вот и «Сибкабель», другие 
предприятия, переше|дшие на госприемку, 
испытывают сегодня нечто .подобное. Все они 
сейчас на крутом повороте. Сумеют ли они 
удержаться и продолжить оо1Ступатель1ное 
движение? Насколько крепким окажется пле
чо коллектива?

24 января на заседании парткома объеди
нения бригадир пятого цеха А. И. Тесленко, 
не выдержав, взял слово:

— Хватит нам друг друга обвинять I Все 
равно НАМ работать! И НАМ перекрывать 
НАМИ допущенное отставание! Вьысод один— . 
организовать и САМИМ ОТРАБОТАТЬ до
полнительные смены.

На следующий день Александр Ивансяич 
собрал цоллег-бригадиров цеха. Рабочая за
калка — самый сильный кезырь в любой 
критической ситуации. «Верно мыслишь, — 
сказали бригадиры. — Поддерживаем!»

26 января состоялся совет бригадиров объе
динения. Предложение рабочего и здесь бы
ло .одобрено.

Человеческий фактор, его резервы — на 
него сегодня главные надежды в объедине
нии. Да, пошли по домам ,пенсионеров, попро
сили 1ИХ помочь. Не отказались. Перешли в 
цехи «Томкабеля» из НИКИ и те, кто знаком 
с его работой, сели за, агрегаты.

Кто-то скажет:
— Опять аврал! Это не выход. ,
А  вот опреосовщик Тимофей Степанович 

Ефимов, кадровый рабочий, один из тех, кто 
еще вчера сидел дома на заслуженном отды
хе, ПО этом.у поводу оказал так:

— Я предприятию 35 лет отдал. И если 
предприятие сегодня в беде — .мой долг ему 
помочь. Как бы трудно самому ни было.

Потом он подскажет, что, по его разуме
нию, разумению опытного рабочего, надо в 
первую очередь сделать техническим служ
бам, чтобы выправить положение с качест
вам, и очень веско окажет еще одну фразу:

— Трудно сейчас поднять качество. Но дру-

. . сред
нем, выходит, сработалм на 111 процентов). Да 
разве может при этом цех в целом выполнять до
веденное едва-едва наполовину?

Представьте, можВт. Потому как показатели 
бригад не отражают истинного положения дел. 
Высокие цифр!;) — это то, что произвели, а на 
то, что ОТК и госприемкой принято. Качество 
но учитывается. И «молния» таким образом даот 
эффект, прямо противоположный тому, на кото
рый рассчитана. Она — но мобилизует.

...На диспетчерском оовещаиии объедине
ния, состоявше1МСя за 10 дней до конца фев
раля, а-ганасфера царила предельно деловая.
И о трудностях гожзрили, и о проблемах. 
Упущений своих тоже не скрывали. Однако 
той безысходности, что наблюдалась на по
добных совещаниях в январе, уже не было.

— Февральский план, бе^ловно , вьтол- 
НИМ, — докладьшал начальник пятого цеха 
В. И. НОВ1ИКОВ.

— Хоть немного, но перекроем. Сократив 
тем самым отставание, дапущенное в янва
ре, — подтвердил его коллега из шестого
А. П. Гордеев. j .

Генеральный директор, подводя черту, на- ' 
строен тоже был оптимистично:

— Возможности выполнить план есть,
Дается эта уверенность дорогой ценой. И

директору. И всему коллективу. Потери в 
заработках, работа после смены и в выход
ные дни, нервотрепка...

И все-таки — уверенность.
Упрощать положение, конечно, не надо, но 

’ и драматтировать не стоит.
...В кабинете Александра Николаевича Се- 

меса он висит на самом видном места — . - 
вымпел, на котором золотыми буквами вы
шито: «Победителю во Всесоюзном социалис
тическом соревновании. 1985 год». Он — как 
напоминание былой славы коллектива, как 
приэьлвньи* набат к действию. Рядом — 
стеллаж с поч!етными грамотами, дипломами.

На стене по правую руку от генерального 
директора — два графика: «Качественные,
показатели по гол.овному предприятию» л  
«Показатели качества по цехам». По ним' 
наглядно видно, что качество продукции в 
сравнении с прошлым гадом заметно возрос
ло. На предприятие не поступило ни одной 
рекламации (в прошлом тору — 26, на 7.740 
рублей). Но в количественном отношении 
пока проигрыш. Надо переболеть!

В. ИВАНОВ.

ОТ РЕДАКЦИИ.
Даже таким большим материалом ие ис. 

черпывается весь сложный, противоречи. 
вый опыт работы в условиях госприемки, 
перехода к самоокупаемости я самофинан
сированию. Одним словом, опыт работы в 
январе и феврале текущего года.

Школу нового хозяйствования сегодня 
проходят рабочие, специалисты, руководи, 
тели предприятий. Не простая эта школа... 
Тем более нужен |Обмея мнениями. К  нему 
и приглашает редакция сегодвяшвмм ма. 
териалом.

Ждем ваших писем, ✓
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Л И Н И Я  Р А И Н О М А
(Окончание. Начало 

на 1.Й стр.)

Но сегодня не остаются в 
тени и те, кто не дает ку(5ов, 
яе доит коров. В ходе об
щественно-политической ат
тестации идеологических 
кадров «навечно аттестова
ны», кая сказали в райисоме, 
лучшие пропагандисты учи
теля В. П. Скадина, Л. Л. 
Машсименкова. Среди ини. 
циативных, опытных секре
тарей партийных организа
ций называются имена Н. И. 
Ипатова, И. Ф. Дурнева, 
В. П. Мурзина и других.

Люди раскрываются не
редко и через поступок воз
вышенный, небудничный.
Первый секретарь райкома 
Виталий Николаевич Решет
ников рассказал о Ефиме 
Семеновиче Коновалове;
беспартийный капитан кате
ра с Велоярского ЛПК, ухо
дя на пенсию, все свои сбе- 
реяеения — 3 тысячи рублей 
— без громких фраз пере
числил в Фонд мира.

Ф ОРМЫ работы с людь
ми в районе не какие- 
то особые, сплошь но

вые. Но большинство пар
тийных собраний — это от
крытые собрания. Бюро и 
пленумы райкома нацелива
ют на перенос организатор
ской и массово-политиче

ской работы в трудовые кол
лективы. Там теперь органи
зуются и личные приемы 
секретарей райкома, руково
дителей райисполкома. Ста. 
вится цель не обойти вни
манием молодых матерей, 
домохозяек, пенсионеров, 
учащихся школ и ОПТУ. 
Регулярны вечера вопросов 
и ответов, «дни открытого 
письма», действуют при рай
коме пресс-центр, а при РДК 
— общественная приемная. 
Строже стал контроль за 
предложениями и замеча
ниями населения, где бы их 
ни высказали — на едином 
политдне или в личной бесе
де. Нарабатывается опыт 
проведения сельских сходов. 
А  «неделю газеты» в посел. 
ках ждут как праздник: 
ведь работники районной 
редакции не только учат 
свой актив, но и проводят 
«круглые столы», встречи с 
интересными людьми, по 
праву делают героями дня и 
тех, кто прежде ни разу не 
сидел в президиумах, не 
имеет громких титулов и 
наград. Такая деятельность 
местных журналистов дока
зывает, как можно приба. 
вить в работе в обстановке 
доверия и поддержки.
Как оценивают первые ша

ги перестройки сами работ
ники райкома? По-разному,

но скромно, осторожно, не 
делая скоропалительных вы. 
водов, выделяя упущенное.

— Думаю, что в последние 
годы мы громкими словами 
многих отучили от демокра
тизма. «Ты  — хозяин», — 
настойчиво повторялось в 
рабочей аудитории, а число 
хозяев таяло. Но вот стали 
развивать самоуцрашение, 
и люди на практике убеж
даются в слитности прав и 
о1бязанностей.

Секретарь парткома Бело
ярского ЛПК И. Ф. Дурнев 
иллюстрирует сказанное та
ким примером.

В сквозном раэделочно. 
погрузочном комплексе С. И. 
Лысенко, работающем в 
трехсменном режиме, обна
ружились недовольные он. 
латой но КТУ. Одна из шта- 
белевщиц приводила им 
веский ДОВОД:

— Равенства в оплате тре. 
буете? А  того не замечаете, 
что больше денег начислено 
тем, кто первую сигарету за
куривает тогда, когда от. 
правляется на обед, а (вторую 
— уже в автобусе, но пути 
домой. Вы же чайком балу
етесь, то и дело греться бе. 
таете.

Иван Федорович Дур
нев знал, что этот кол
лектив здоровый, и яе спе
шил вмешиваться, хотя жа-

лобщикк к нему приходили. 
Выло важно, чтобы рабочие 
сами нашли выход. И они 
это сделали — доизбрали со. 
вег комплекса (когда этот 
коллектив разросся с 20 до 
70 человек, в совете не ока
залось представителей ряда 
трудовых ячеек), рассмотре
ли претензии «обиженных», 
оформили все протоколом к 
обнародовали свое решение. 
Люди убедились в силе тру
дового коллектива, работа, 
ющего по-новому. Поняли, 
что их решение ие отменят 
ни партком, ни профком, 
ни дирекция, ИИ народный 
суд.

Канцелярские методы, за- 
формализованность зрели го- 
да1ми. Их, как изношенную 
одежду, с плеч не стрях
нешь. Но даже молодые ра
ботники райкома отмечают 
наметившиеся сдвиги.

Заведующая отделО|м про. 
паганды и агитахщи Л. В. 
Зыкова:

— Когда я была членом 
парткома леспромхоза, меня 
всегда сердило, что навязы
ваются темы для выступле
ний на пленумах, собраниях 
актива. Теперь обстановка в 
райкоме меняется. Работать 
становится напряженнее, но 
интереснее. На аппаратных 
совещаниях, при подготов
ке вопросов на бюро от нас

требуют «не молотьбы язы. 
ком», а знания жизни, уме
ния быть организаторами, 
духовными наставниками. 
Для самосознания это хоро
шо, да и дело двигается быст
рее...

Чаще бывать на партий
ных собраниях, в команди
ровках, уметь слушать лю
дей—как это важно! Своеоб
разное наставничество стар
ших помогает инструкторам 
райкома пройти ступени 
большой школы. 6  первую 
к01мандировку они едут 
обычно с секретарем райко
ма, в том числе и первым. И 
все же в аппарате многим 
мечтается о возможности 
еще меньше работать со 
оправками, отчетами, цифра
ми.

Т ЯЖЕЛО, но выходит, 
по словам секретаря 
исполкома райсовета 

Г. А. Лукьяновой, из-под 
мелочной опеки райиспол
ком («А  раньше райкому ни
чего не стоило и сессию от
менить, хотя она уже объ
явлена»).

Наезженной колее совсем 
нетрудно поглотить свежий 
след. Еще летом из района 
неслись в совхозы установ
ки-команды типа: «'Почему
не выводите скот на пастби
ща? Другие давно пгкут». 
Правда, директор «Клюквен

ного» Я. Я. Роо избежал орг. 
вьшодов, проявив непослу
шание. Неделю тянул. А  ко
гда нагрянул в хозяйство 
первый секретарь, получил 
разрешение директор еще 
потянуть дней семь. Зато и 
пастбища кормили потом 
скот надежнее, чем в совхо
зе «Белоярский».

Тем не менее, привыкшие 
к указаниям сверху, сегодня 
надеются подстраховаться 
не только многие- хозяйст
венники. Иные секретари 
партийных организаций по- 
прежнему ждут, когда им 
«спустят» повестку дня соб. 
ргшия, продиктуют, где и 
какой лозунг повесить.

— Ну уж стоп. Думайте 
сами, — отвечает секретарь 
райкома Надежда Дмитриев
на Колгашкина. — Вам же 
виднее.

Однако линия на воспита
ние самостоятельности кад
ров сбивается. Даже на се
минарах, кустовых «днях 
секретаря», требуя на сло
вах инициативы, самостоя
тельности, работники райко
ма в спешке могут удовле
твориться и самоотчётами. А 
ведь участникам такой уче
бы важна возможность тес
нее пообщаться, обменяться 
опытом со знаками плюс и 
минус, поговорить раскован
но, откроведно.

Впрочем, о гвозде кадровой 
политики — воспитании от
ветственности и готовности 
добиваться перемен — в сле
дующем письме.

В. БРЫНДИНА, 
ваш спецкорр.

П й Е Ы -Д В ТО К Л У Б

З А С Л О Н  Л Ю Б И Т Е Л Я М  С П И Р Т Н О Г О
С октября 1985 года начала работу {мар

кологическая служба ГАИ, направленная 
на искоренение пьянства среди водителей, 
а стало быть, и на предупреждение дорож
но-транспортных происшествий.

Эта служба столкнулась с 
рядом трудностей, обуслов- 
У1енны)х отсутствием опыта 
подобной работы. Поначалу 
занялись контролем водите
лей на наиболее оживлен
ных трассах, проводились 
рейды по выявлению нетрез
вых водителей в гаражах а  
вечернее время. Эта работа 
педволила проанализировать 
многое, составить представ
ление об отношении водите
лей к употрёблению спирт
ного, проконтролировать ор
ганизацию предрейсовых и 
послерейсовых медицинских 
осмотров водителей. Были 
выявлены наиболее неблаго
получные в этом отношении 
автотранспортные предпри

ятия и организации, наме
чет комплексный план ра
боты « а  ближайшее время.

Следующим этапом стало 
создание на базе наркологи
ческого диспансера кабине
та профилактики пьянства 
среди водителей. К этому 
разделу работы были прив
лечены все районные врачи- 
наркологи. Составлены 
описки водителей, состоящих 
на диспансерном учете, как 
хронические алкоголики. 
Учитывались стадии болез. 
ненного процесса. Это поз
волило на основании прика
за Министерстаа здравоох
ранения СССР отстранить 
от управления пассажир
ским транспортом больных

хроническим алкоголи|эмом. 
В областном наркологиче
ском диспансере из наи
более квалифицированных 
врачей-наркологов создана 
комиссия по решению кон
фликтных вопросов с води
телями.

В перспективе деятельно
сти наркологической служ
бы ГАИ — привлечение к 
профилактике водителей 
всех медицинских работни
ков, имеющих личный авто
транспорт. Будет создана 
с1пецпа4 иэиройанна1я меди
цинская дружина. Но это 
возможно только при актив
ном участии городского от
дела здравоохранения и под
держки со стороны облис
полкома.

Необходимо отметить, что 
если водители гс^дарст- 
венного транспорта большей 
частью подвергаются строго
му контролю на щ>едприяти- 
ях, то владельцы личных 
машин бесконтрольны. На

ша служба в марте 1986 г. 
внесла в городской испол
нительный комитет предло
жение о необходимости до
полнения в устав гаражного 
кооператива. Должен быть 
категорический запрет на 
появление в нетрезвом со- 
стоетии и распитие спирт
ных напитков как на терри
тории кооператива, так и в 
гаражах. За это налагается 
персональная ответствен
ность на председателя и 
членов ревизионной комис
сии кооператива. Нарушение 
правил влечет за собой ис
ключение из членов гараж
ного кооператива. Будем на
деяться, что горисполком в 
блийсайшее время раосмот. 
риг и утвердит столь важ
ный документ.

Поможет наркологиче
ской службе ГАИ внедре
ние автоматшированной си
стемы управления «Нарко
логия — водитель». Сейчас 
накоплен значительный объ

ем информации о водите
лях Томска, необходимо 
оперативно ее обрабатьшать. 
АСУ «Наркология — води
тель» будет специализирова
на на л)щах, задержанных 
за управлением транспорта 
в нетрезвом состоянии, до
ставленных в медицинский 
вытрезвитель, задержанных 
за распитие спиртного в 
общественных местах, от
страненных от рейсов меди, 
цинскими работниками, и 
так далее.

Укрепляется взаимодейст
вие со службами, призван
ными обеспечивать допуск 
к управлению автотранспор
том только здоровых в фи
зическом и психическом от
ношении людей. Гласность в 
работе с городским бюро по 
трудоустройству дает воз
можность закрыть пути ми
грации из, организации в 
организацию всем водите
лям, любящим етиртное.

А. СКРЯБИН, 
врач псяхиатр.нарколог 

облас1-ного наркологиче
ского диспансера;

Б. ББЛОМЕСТНОБ, 
госавтоинспектор.

Письмо в |1едакц»яо-

Я САМ  СЕБЯ 
НАКАЗАЛ

После окончаиия Томского инжеиерно- 
стромтельного института пришел в ГАИ 
Бладимнр Павлович Кубенмн. Начал рядо
вым инспектором дорожно-патрульной 
службы м проявил себя инициативным ра
ботником, которому можно было поручить 
любое дело.

Бскоре Бладимира Павловича назначили 
госавтоинспектором организациояно-анали- 
тнческого отделения. Это как «мозговой 
центр» ГАИ. Именно здесь собирается са
мая различная информация, которую тща
тельным образом нужно проанализировать 
и дать рекомендации по основным направ
лениям в ^работе. На этой должносет, бы

вало, и ояытяый сотрудник ГАИ  заходил в 
тупик. Однако Б. Л . Кубенин скоро стал 
заслуженно считаться знающим специали
стом. V

Несколько лет работы в отделении были 
заполнены постоянными командировками 
в районы области, где приходилось оказы
вать помощь работникам ГАЙ  на местах, 
решать самые неожиданные вопросы.

Бладимнр Павлович владеет нужными 
знаниями но всем направлениям, умеет 
ориентироваться в сложнейших ситуаци
ях.

Е. ТАТАРИНОБ.
Фото А. Петрова.

Никогда я не писал в 
газету и не предполагал 
даже, что придется с ее 
страниц раскаиваться в со
деянном. Но думаю, что это 
необходимо не только мне, 
пусть мое письмо послужит 
предупреждением всем, кто 
водит автомобиль.

Я шофер-профессионал, 
отработал за рулем 10 лет 
и сейчас, когда меня лиши
ли прав вождения машины, 
остро чувствую, как же лю
бима мне работа водителя. 
Я привьж к ее постоянному 
беопокойству, к ритму дорог, 
к напряжению каждого дня. 
Эти заботы были для метл 
естественными, они не тя
готили, но я и не думал, что 
все это так дорого мне.

И вот за появление за ру
лем в нетрезвом виде я ли
шился любимого дела. Ко
нечно, наказание справедли
вое, хотя мне и очень больно. 
И написал я в газету не по
тому, чтобы найти оправда
ние своему поступку. Напи
сал с единственной целью: 
'может, люди, сидящие за ру
лем, еще больше почувству
ют, какой хорошей профес
сией ети владеют.

Сейчас я работаю грузчи
ком, обслуживаю автомаши
ны. Знаете, товарищи води
тели, очень трудно видеть 
любимую тобой технику и 
знать, что ты от нее отстра
нен. Да никакой самый рас
прекрасный алкогольный 
напиток по самому радост
ному или гсфестному пово
ду яе стоит ощущения сча
стья любимой работы. Ведь 
какая прекрасная у води
теля профессия! Десять лет 
я отдал ей, никогда не по
мышлял о другом деле и 
вот сказался в стороне.

Никаких нарушений у ме
ня прежде не было. Но на
казание за мой проступок 
справедливо. Я  хочу пре- 
да''предить всех шоферов: 
если любите свое дело, то 
знайте — глоток алкоголя 
может сделать вас несчаст
ными. Я бы не пожелал вам 
такой моральной травмы, 
которую нанес себе сам. Иду 
по улице и завидую всем 
сидящим за рулем. Я  сам 
себя наказал.

А . ПЕРМИНОБ, 
бывший водитель 

автобазы № 8 
эшравления «Химстрой».

СФЕТОФОРЫ, ДОРОЖ
НЫЕ ЗНАКИ, РАЗМЕТКА 
СЛУЖ АТ НЕ УКРАШЕНИ
ЕМ УЛИЦ ИЛИ ДОРОГ. А  
ПОМОГАЮТ В ОРГАНИЗА
ЦИИ ДВИЖЕНИЯ. И, ПРЕ
ЖДЕ ЧЕМ УСТАНОВИТЬ
ИХ, п р о в о д а г т с я  и с с л е 

д о в а н и е  ГРУЗОПОТО
КОВ, п е р е я л е щ е н и я  п е 
ш е х о д о в .

Итак,. оптимальные вари
анты найдены, устанавли
ваются средства сигнализа
ции. Казалось бы, водитель, 
гляди внимательно по стщю- 
нам, читай дорожные знаки 
и работай бет помех. Но... по
мехами становятся эти же 
разбитые знаки, выворочен
ные стойки, раэбитьге лидаы 
светофоров... Кто же зло- 
умышлеииспки? Бывает, ху
лиганят подростки. Но чаще, 
ж сожалению, выводят из 
строя светофоры, знаки са-

Д А В А Й Т Е  Б У Л Е Й  А О Н Т Р О Л Н Р О В А Т Б
ми же водители и работни
ки дорожных с л у ^  при 
уборке улиц. К этому при
водят их неаккуратность и 
невнимательность. Доброе 
дело _ работников спецавто- 
хозяйства—очищать город от 
грязи и снега, но... Школа 
JV* 8 в Томске стоит на 
оживленном проспекте. Что
бы предзшредить появление 
на дороге детей, работники 
ГАИ поставили знак, ука^ 
зывающий места перехода. 
Выл он здесь с сентября по 
декабрь. Во время уборки 
снега его сбили, под элек
трическим напряжением ос
тался кабельный ввод к 
знаку. Однако никому и ни
чего не сообщили об этом

работники спецавтохозяй» 
ства. Все могло закончиться 
бедой.

29 января на пересечении 
Иркутского тракта и улицы 
Рабочей троллейбусом был 
порван сигнальный кабель. 
Больше даух суток ушло на 
то, чтобы устранить неис
правность и организовать 
четкое движение на пере
крестке. Двое суток ушло и 
на устранение неисправнос
ти на пересечении пр. Лени
на и улицы Дальне-Ключев
ской, где также троллейбу
сом бьш псфван сигнальный 
кабель. Часто разбивается 
светофор на пересечетии 
пер. Батеньксва и пр. Лени
на при очистке дсрош и

тротуара.
Всего же за 3 месяца бы

ло выведено в Томске из 
строя около 30 светофорных 
объектов, много дорожных 
знаков. Водители испыты
вают большие затруднения. 
А  виновник, сбивший знак 
и не сообщивший об этом 
в госавтоинспекцию, не чув
ствует даже угрызения со
вести. Сообщая о таком фак
те, люди не запоминают но
мер автомашины или трак
тора. •

Особенно страдают знаки и 
пешеходные вызывные уст
ройства возле школ. В один 
день января были повреж
дены светофоры около школ 
№№ 42 и 50, у них разбиты

кнопки вызова. Совершенно 
не случайно на улице Ели
заровых установлены 1эти 
вызывные устройства, здесь 
очень болыиое движение 
транспорта. Поэтому самим 
ребятам, родителям,- отря
дам ЮДМ и ЮИД нужно 
контролировать сохранность 
средств сигаализации. Если 
вы, товарищи читатели, уви
дите негсфящую лампу в 
светофоре, разбитые знаки, 
машины или механизмы, 
поврежденные средства сиг
нализации, сообщите по те
лефонам 5-24-77, 5-22-87, 
5-14-86—в ГАИ.

В. ОЦАБИНСКИЙ, 
начальник службы 

эксплуат|щия ГАИ.

Происшествие 
с предысторией

На перекрестке улиц 
Усова и Красноармей
ской, где обозначен пеше
ходный переход, А. М. 
Бесскакова и еще две 
женщины пересекали 
проезжую часть. Водитель 
грузового автомобиля ос. 
тановился в левом ряду, 
пропуская их. Когда А. М. 
Бесскакова прошла перед 
машиной, до тротуара ос
тавалась 2—3 метра, А  в 
это время по правому ря
ду к переходу подъез
жал автомобиль «ГАЗ-52» 
из автоколонны № 2042 
водителя Г. А. Миронова. 
Не задумавшись над тем, 
почему машина стоит 
перед перекрестком, не 
обращая внимания на 
переход, он не снизил 
скорость и сбил женщину.

К счастью, А. М. Бес
скакова не получила тяж
ких увечий. В ходе след
ствия было установлено, 
что Г. А. Миронов нару
шил правила дорожного 
движения, где говорится; 
«Бодитедь транспортного 
средства. Приближающе
гося к нерегулируемому 
пешеходному переходу, 
должен снизить скорость 
или остановиться, чтобы 
пропустить находящихся 
на проезжей части дан. 
ного направления пеше
ходов, для которых может 
быть создана помеха или 
опасность.
Если перед верегулируе. 

мым пешеходным пере
ходом остановилось 
транспортное средство, то 
водители других транс, 
портных средств могут 
продолжать движение, 
лишь убедившись, что пе
ред Остановившимся 
транспортным средством 
нет пешеходов», г . А. Ми
ронов не выполнил ни 
тот, ни другой пункт пра
вил. Против него возбуж
дено уголовное дело. Со
стоявшееся по этому про. 
исшествию собрание во
дителей автоколонны от
метило, что Г. А. Миронов 
злоупотреблял спиртным, 
прогуливал, небрежно от
носился к технике, со
вершенно не принимал 
участия в общественной 
жизни коллектива. В фев
рале прошлого года он 
трижды грубо нарушал 
п|рав.ила движения, имел 
за это выговор, наказы
вался и за использование 
автомобиля в личных це
лях.

Принципиальный был 
разговор на рабочем соб
рании, и водители реши
ли выдвинуть для уча
стия в судебном заседа
нии общественного обви
нителя В. А. Лебедева.

Экспертная комиссия 
областного нарколстиче- 
ского диспансера г. Том
ска провела медицинское 
освидетельствование и 
пришла к выводу, что 
г .  А. Миронов страдает 
хроническим алкоголиз
мом II стадии. Народный 
суд решит судьбу водите
ля. Но почему этот прин
ципиальный разговор со. 
стоялся только, когда 
случилось дорожно-транс
портное происшествие? 
Три года проработал Г. А. 
Миронов в коллективе, 
его «художества» проис
ходили на глазах у  всех. 
Почему же раньше к не
му не принимались ка
кие-либо радикальные 
меры?

И. КАРАТАЕВА, 
следователь.

Встреча в УВД
в  управлении внутренних 

дел области состоялась 
встреча работников право
охранительных органов 
,г. Томска с представителями 
средств массовой 1&1форма.. 
ции. Кратким вступитель
ным словом встречу открыл 
начальник политотдела 
Н. М. Точеное.

Заместитель начальника 
УВД В. М. Миронер расска. 
зал о состоянии борьбы с 
преступностью и работе ор
ганов внутренних дел по 
укреплению социалистиче
ской законности.

О прокурорском надзоре в 
деле неуклонного соблюде
ния законов, усиления га
рантий прав граждан и ох
раны их законных интере
сов сообщил заместитель 
прокурора области И. Н. 
Крутов.

На вопросы журналистов 
центральных, областных, 
районных газет, радио и те
левидения ответили заме
ститель начальника УВД 
И. И. Рупаков, начальники 
отделов УВД БХСХ:, ГАИ, 
охраны общественного по
рядка, уголовного розыска — 
А. С. Тамилин, Г. К. Ермак, 
С. Ф. Моисеенко, В. В. Хро
мов.

В минувшем году удалось

добиться сокращения пре- 
ступности в большинстве 
районов и в целом по обла
сти. Уменьшилось число 
преступлений на улицах, в 
других общественных ме
стах, совершенных в нетрез
вом состоянии, а также ра
нее судимьши и неработа
ющими. Сокращаются кра
жи государственного и лич
ного имущества, меньше 
стало хулиганских проявле
ний.

Но, оценивая результаты 
работы с позиций требова
ний времени, говорили вы
ступавшие, осознаешь, что 
еще не все сотрудники до 
конца поняли необходимость 
перестройки. Следовательно, 
нужны конкретные и реши
тельные меры по дальней
шей мобилизации личного 
состава на творческое, более 
четкое вьшолнение профес
сионального долга.

На встрече были высказа
ны предложения по активи
зации совместной деятельно
сти работников правоохра
нительных органсш и средств 
массовой информации в де. 
ле пропаганды правовых 
знаний.

Н. БУРАСОБА, 
руководитель пресс-труп.

ны УБД.

РОДИТЕЛЬСКОЕ СОБРАНИЕ
Недавно в здании област

ного драматического театра 
прошло городское родитель
ское собрание, посвященное 
щюфеосиональной ориента. 
ции вьшускников школ. 
Большинство в зале состав
ляли родители, дети которых 
решили после окончания 
школы пойти в ОПТУ.

Начальник Томского обла
стного управления профтех
образования В. С. Сизов по. 
знакомил собравшихся с 
планами развитргя системы 
профессионально - техниче
ского образования в X II пя

тилетке. Выступления уча
щихся, альбомы, стенды, вы
ставка-продажа изделий по
казали, чему учатся ребята 
в училищах. И в свободное 
время скучать некогда. Это 
подтвердили выступления 
спортсменов и ансамблей. 
Например, «Сибиринка» за
воевала сердца зрителей 
многих стран, а яе только 
города Томска.

Задача этого собрания бы
ла выполнена: сомнетия
многих родителей в отноше. 
НИИ ПТУ рассеялись.

Г. КИЯШИНА.

т ш Е Ж Л ^ н а р о д н а я

^ ^ Н Я » О Р М Е Щ И Я

,ЕП01»тЕт Т Л С С  сообщ аю т

О б щ е с т в е н н ы е  у с л у г и  
л и ч н о г о  т р а н с п о р т а

Перевозка пассажиров, доставка малогабаритных 
грузов на личных автомобилях стала привычной 
картиной в некоторых городах ГДР. За рулем этих 
автомобилей — те, кто трудится в свободное от ос
новной работы время. С октября прошлого года дей
ствует в ГДР постановление, которое разрешает ис
пользовать личные автомобили в качестве такси. 
Это нововведение привело к ощутимому улучшению 
услуг в сфере пассажиррких перевозок. В настоя
щее время в республике выдано уже более тьюячи 
разрешений на использование в качестве такси 
личного автотранспорта.

Получив его, владелец автомобиля должен обра
титься в диспетчерскую таксопарка, где его per ист. 
рируют и вручают табличку «Такси». В конце дня 
он обязан едать ее обратно. На заднее стекло авто
мобиля крепится табличка с регистрационным но
мером свидетельства о разрешении работать в ка
честве таксиста. Водителю определяются и район, 
где он может работать, а также тарифы. В течение 
ближайших двух лет намечено решить вопрос о 
снабжении подобных автомобилей таксометрами. 
За использование автомобилей в 'качестве такси 
без разрешения налагается штраф.

В ОДР идет поиск путей улучшения транспорт
ных услуг. В берлинском таксопарке введена также 
система, когда в свободное от основной ргБоты вре
мя таксистами могут трудиться и лица, не име
ющие личного автотранспорта. Они могут пользо
ваться автомобилями таксопарка. Если этот опыт 
оправдается, тогда на следующем этапе запланиро- 
,вано распространить его в других крупньк городах 
страны,

0озданив заповвдииков е КН Р
11ЕК1ИН. Хорошим подспорьем в практической 

работе для китайских специалистов-экологов, охо
товедов и зоологов стал вьшедший здесь сводный 
атлас заповедных территорий КНР. Это — первое в 
Китае специализированное издание подобного ро
да. В его создании принимали участие десятки на- 
учно-исследоэая'ельских институтов Академии наук 
Китая.

В настоящее время в стране насчйтьщается более 
330 заповедников. Они занимают два процента тер
ритории КНР. В них обитает 450 видов зверей и 
почти 1.200 видов птиц, некоторые из которых 
встречаются только на территории Китая. Благода
ря проявленной заботе в последнее время возросли 
погуляции бамбукового медведя-панды^ золоти
стой обезьяны, журавля. Недавно в северо-восточ
ной провишцш Ляонин открылся первый морской 
заповедник. В охраняемой акватории, расположен
ной в Желтом море, обитают трепанги, морские 
гребидки, другие обитатели подводного мира.

В седьмой китайской пятилетке (1986—1990 гг.), 
сообщает газета «Жэньминь жйбао». Намечено про
вести ряд природоохранительных мер, направлен
ных на недопущение строительства туристических 
объектов на территории заповедников, пресечение 
браконьерства и хищнических вьщубок леса.

Год пешехода в НРБ
СОФИЯ. Годом пешехода объявлен в Болгарии 

нынешний год. Причины для этого решения более 
чем весомые — ежегодно в результате дорожно- 
транспортных прадкшествий в стране гибнет более 
1.100 человек, а число раненых превышает 5.200. 
40 проц. жертв — пешеходы. В щюшлом году води
тели и пешеходы-нарушители правил вьтлатили 
около 4 млн. левов штрафов. Эти цифры приводи
лись на состоявшейся здесь встрече представителей 
болгарской госавтоинспекции с журналистами.

На встрече назывались причины такого положе
ния. Это — слабая подготовка на'чинающих водйге- 
лей, неудовлетворительное техническое состояние 
траншорта, недостатки в пропаганде правил улич
ного движения, особенно среди ^юлодежи. Кроме 
того, сводки автоинспекции свидетельствуют, что 
треть дорожно-трацспортных происшествий совер
шается по вине нетрезвьк водителей.
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Эх, ПОЛНЫМ-полна коробушка...
Р Е П О Р Т А Ж  С Я Р М А Р К И  В С Е Л Е  А Л Е К С А Н Д Р О В С К О М

В будни и выходные, зи
мой и летом село просыпа
ется раньше города, так что 
эта шумная процессия, мча
щаяся субботним утром по 
улицам Александровского, 
едва ли' пробудила кого-ни
будь ото сна.

— Ба, да никак ряженые! 
— аккуратненькая бабулька, 
принарядившаяся по случаю 
праздника в белый пуховый 
платок, всплеснула руками 
от удивления,—Раньше та
ких крикунов зазывалами ве
личали. Видно, и впрямь 
нынче не барахло сбывают, а 
ярмарку справляют.

Зазьшалы побалагурили в 
этом переулке, почувство
вав В1нимакие, и... помчались 
на украшенных санях даль
ше.

бахе, изредка покрикивая 
традиционные ярмарочные 
прибаутки. Не на самом бой
ком месте расположились 
хозяюшки из «Казнефтедор- 
строя», но их безошибочно 
можно обнаружить: кто же 
еще может предложить гос
тям горячие манты!

А  В ЦЕНТРЕ села тем 
временем располага
лись, кто как сумел, 

работники торговли, пред- 
ставляюхцие пять отделов ра_ 
бочего снабжения и главную 
«фирму» села—Александров
ское райпо. В выборе места 
'Самыми прейприимчивыми 
оказались представители ор- 
са речников. Вовремя почув
ствовав, что мороз невелик, 
да шутить не велит, онц 
приспособили под торговую 
точку... автобусную останов
ку. Привлекает внимание и 
от ветра хоть немного-защи
щает. Торговые работники 
«Томскгазстроя» и «Томск- 
траисгаза» продавать реши, 
ли прямо с машин. Украси
ли грузовики так, что изда
лека видно,—не средства пе-- 
редвижения, а магазины на 
колесах. В одной из машин 
даже водитель не дремлет, 
как обычно, поджидая окон
чания стоянки, а важно вос
седает в своей кумачовой ру-

В назначенный час празд
ник уже гудит вовсю. Вот 
короткими перебежками 
мелькают от очереди к оче
реди энергичные стрежевча- 
не. По полным авоськам и 
довольным улыбкам видно: 
не жалеют, что приехали. А  
в очередь становиться есть 
за чем. Каждая торгующая 
организация предлагает про
дуктовые наборы с местны
ми дефицитами. Райпо выс
тавило большой выбор да
ров природы: все виды
ровой дичи, оленина, лосяти
на, клюква, свежая рыба. 
Богат ассортимент выпечки, 
кондитерских изделий, мест
ных и привозных полуфаб
рикатов. А это что такое? 
Да неужто пельмени! Не 
заводского производства— 
настоящие, вылепленные 
вручную.

— Кто ж не поленился та
кую «радость хозяйке» при
готовить? Это сколько надо 
времени, чтобы их налепить.

— Не поверите, но вся кон
тора нашего райпо постара
лась. Специально для ярмар
ки бухгалтеры и товароведы 
целый день эти пельмени 
сц5япали, а раскупят их за 
полчаса. Берите, пока не 
кончились,—рекламирует то- 
вар, и без того пользующий
ся спросом, продавец.

Вот, оказывается, как мо
гут стараться для людей ра
ботники торговли, которых 
мы все больше привыкли 
ругать. Отложили на день

свои дела и налепили на 
радость многим хозяйкам и 
холостякам пельмени. Вер
нувшись домой, я не у л е 
жался, попробовал. Вдобавок 
ко всему—вкусные. Спасибо 
мастерицам!

Кончается то один вид то
вара, то другой, народу по
убавилось, но торговля не 
сдается. Сегодня никто не 
должен уйти с пустыми ру
ками. И появившимся, как 
говорится, к шапочному раз
бору достались не только ап
петитные запахи. К сожа
лению, морозец и ветерок 
внесли свои коррективы в 
намеченную культурную 
программу: скоморохи огла
шали свои шутки-прибаут
ки из радиофицированного 
автобуса. Попробовали было, 
пригласить молодцев да де
виц к праздничным забавам, 
но, видно, испугавшись холо
да, не ссбрались в круг да
же самые отчаянные. Не 
беда, сценарий, подготовлен
ный отделом культуры, при
годится для новых праздни
ков, которые отныне станут 
традиционными.

К ОНЕЧНО, масштабы 
этой северной • яр
марки не идут ни в 

какое сравнение с той, что 
проводилась недавно в об
ластном центре. Но не надо 
забьшать, что она проходила 
в селе. Большую работу 
пришлось проделать органи
заторам, и прежде всего 
Адександровскому райпо, 
чтобы покупатель остался 
доволен^ Когда в час дня 
основной поток покупате
лей схлынул и штаб ярмар
ки подводил предваритель
ные итоги, руководитель орг
комитета заместитель пред
седателя райисполкома В. И.

Z. в  Г е р м а н н и
(Продолжение. Начало 

в № 4»)

Брест.Литовск, где нахо
дился сортировочный лагерь 
для угоняемых в Германию, 
бьш последним советским го
родом. Эшелон из разнока
либерных вагонов, в которых 
для руоаких, кроме соломы, 
не полагалось никаких 
удобств, выгрузился очень 
быстро. Шла весна сорок 
второго года, и под ногами 
пока еще родная земля, а 
дальше будет чужбина, раб
ство, и хотелось лечь на эту 
землю и плакать. Bcei от
правляемых в Германию 
здесь осматривала медицин
ская комиссия.

Семью Головачевых везли 
в одном вагоне.  ̂Константин 
Петрович погиб в Курске 
еще в начале войны, а мать 
с дочерьми перезимовала на 
окраине города, и теперь их 
должны были сортировать 
на больных и здоровых. В 
вагоне у Галины Головаче
вой оказалась тезка—^Галя 
Васил^ская, за небольшой 
рост прозванная Галей-ма- 
ленькой. И вот сейчас, обна
ружив у отца этой девочки 
признаки туберкулеза, вран 
сказал:

— Этот пойдет в воздух.
Он отправил человека в 

газовую камеру таким не
брежным жестом, будто от
бросил в сторону гнилую 
картофелину. За год оккупа
ции Наташа, казалось бы, 
привыкла к тому, что фа
шизм — это прежде всего 
смерть, что убивать — обыч
ное состояние захватчиков. 
Она видела, как в их доме 
солдат топил печь книгами, 
разрубая вдоль переплета 
тома Толстого, Пушкина, эн
циклопедии, чтобы Страницы 
распушились веером. Акку
ратность дикаря, заботяще
гося о сохранении огня. 
Помнит, что соседка попро
сила солдата закрыть дверь, 
что&л не несло холод с ули
цы, и тот, взбешенный такой 
просьбой, тут же в назида
ние пристрелил из пистолета 
сс^аку и кошку-

Расстрелянные, повешен
ные, колючая проволока 
концлагеря на окраине Кур
ска — все это было вопло
щением нового порядка, на
саждаемого фашистами. И 
вот теперь маму, Галю и ее 
ведли в страну, где родился 
такой порядок. В западно- 
германском городе Браун
швейге их определили рабо
тать на фабрику фирмы 
«Шмальбах», делавшей же
стяные банки для коткер- 
вов.

[Квадраты железа, раскро
енные на разные размеды,

тянулись по конвейеру, 
сворачиваясь в трубки, за, 
крьшаясь крышками. И это 
однообразие не было изну
ряющим, а работа не каза
лась физически тяжелой. Но 
все железки покрьюались 
едким лаком. От него посто. 
янно слезились глаза. И ко
жа рук, лица, шеи, все не 
■прикрытые одеждой части 
тела вначале шелушились, 
а потом покрылись мокну
щими язвами. Русские ра
ботницы считались частью 
механизма конвейера, при
чем самой дешевой, которую 
в1сегда можно заменить.

И как же удивилась Ната
ша, услышав от немца- 
мастера, что ей надо беречь 
себя, что она должна вы
жить, вернуться домой. За
чатки немецкого языка, ус
военные в школе, давали ей 
возможность объясняться с 
мастером. Но тот, видимо, 
думал, что девушка не по
нимает, а потому произнес 
желанную всем врагам фа
шизма формулировку; «Гит
лер капут!». Хотя до конца 
фюрера было еще очень да
леко.

Но , невысокий мастер 
Эрнст с остреньким носиком 
на круглом лице, прозван
ный русскими работницами 
ласксао Кара1няаш.иком, 
олицетворял собой иную 
Германию. Он в свое время 
голосовал за Тельмана, что 
уже делало его врагом фа
шистского рейха, а потому и 
был отправлен мастером в 
ядовитый цех. Иногда жена 
Карандашика заходила в 
цех, молча смотрела на рус. 
ских. После ее ухода ма
стер глазами показьгоал На
таше на ржавую полость вы
тяжной трубы. И девушка 
знала, что жена Эрнста оста, 
вила ей там бутерброд. Мо
жет, мЭ'Стер помогал не 
только ей. Когда в 1945 году 
пришло освобождение, все 
работницы цеха старались 
угостить Эрнста. Его обни
мали, жали руку, не боясь, 
что такое внимание может 
кончиться [ДЛЯ Карандаши
ка расстрелам.

Но до этого дня было еще 
три года, и жители акку
ратного немецкого горо.дка 
пока верили в свое предназ
начение быть высшей расой. 
Наташа, воспитанная в духе 
уважения к людям, вдруг 
осознала, что само возникно
вение фашизма в этой стра
не стало, возможным от все
общего самодовольства, от 
того, что называлось у нее 
на родине обывательским 
чванством.

На воскресенье жители го
родка могли забирать рус
ских для работ -по дому.

Женщины копали землю, 
кололи и убирали дрова, пе- 
рекладьшали кирпичи. Од
нажды от голодного истоще
ния одна упала в обморок, и 
подруги постучали в дверь 
дома с просьбой дать воды 
потерявшей сознание. От
крывший дверь подросток 
молча их выслушал, ушел в 
дом. Вернулся с большой 
кружкой и выплеснул воду 
в лица просителям со ело. 
вами; «Русские свиньи».

То, что фашизм внушал 
детям с пеленок человеко- 
«енавиотническую .мрраль, 
Наташа убедилась на себе. 
Она шла в лагерь по середи
не дороги потому, что рус
ским запрещалось ходить по 
тротуарам, и вдруг увидела 
мальчика-малыша, упавшего 
в пруд. Он пускал кораблик 
и оступился. В девушке сра
ботал инстинкт нормального 
•человека. Она бросилась в 
воду и подняла на руках то. 
нуяшего мальчугана. А  тот, 
разглядев, .кто его спас, за
визжал; «Русская свинья!». 
Сбежались прохожие, стали 
избивать Наташу. Заступи
лась за нее старушка.немка, 
видевшая, как девушка по
могла мальниу.

'Вечером в бараке Ната. 
ша услышала осуждающее;

— Зачем ты спасла гаде, 
ныша?

Она лежала на нарах, 
обессиленная от побоев, и 
думала, что ей никогда не 
истребить в своем сердце 
жалость к другим людям, 
никогда не забыть о том, что 
она человек и что без этих 
простых чувств не может 
быть и любви к своей Роди
не. Во время работы на кон
вейере Наташа иногда цара
пала на жестянках стихо
творные строчки, пронизан
ные тоской по родной стра
не. Все ■ работницы знали 
песню Наташи на мотив по
пулярной до войны «Чайки», 
которая «смело пролетела 
над седой волной». Наташин 
вариант начинался словами: 
«Я  хочу, чтоб всех нас поезд 
на восток увез, чтоб не зна
ли твои глазки жгучих, 
горьких слез».

Фашистские идеологи, 
придумавшие нашивать на 
одежду русских немецкие 
буквы «ОСТ», означавшие 
вооток, были уверены, что 
это—унизительная надаись. 
А  русские воспринимали ее 
как обобщенный символ сво
ей великой Родины, славян
ского братства. Наташа до
стала спрятанную на нарах 
записную книжку и вписала 
в нее первые строки нового 
стихотворения. Эта книжка 
с готическим шри<3̂ м  на 
обложке сохранилась У На
тальи Константиновны до 
сих пор.

э. стоялов.
(Продолжение следует).

Панарин выразил общее 
мнение;

— На этот раз ярмарка 
удалась. Все торговые орга
низации района приняли 
активное участие, позаботи
лись об оформлении, ассор
тименте, культуре обслужи
вания. Надо сделать такие 
Праздники традиционными, 
больше использовать воз
можности населения, раз
нообразить культурную про. 
грамму. Ярмарка не только 
стала распродажей, но и 
подняла людям настроетие, 
показала возможности' на
шей торговли.

В этот момент в кабинете 
председателя райпо • раз
дался Телефонный звонок. 
По предварительным под
счетам, только этот коллек
тив выручил за два часа 
торговли около пятидесяти 
тысяч рублей. Приятное из
вестие. Тем более организо
ван праздник был не с целью 
поправить пошатнувшиеся 
дела торговли. С планом у 
райпо все в порядке. На этот 
момент опережение состав
ляло около 20 тысяч рублей. 
И все же председатель прав
ления В. А. Тихонин выс
тупил инициатором прове
дения не традиционной 
расширенной продажи, а 
такого вот хлопотного, но 
Необходимого сельчанам 
праздника.

— Только так, выходя в 
народ, расширяя ассорти
мент товаров и используя 
разнообразные формы тор
говли, можем мы сегодня 
полностью вытеснить спирт
ное из объемов товарооборо
та, не теряя при этом темпов 
прироста. Сейчас у нас поя
вились большие возмож
ности по привлечению на
селения, расширились взаи
мовыгодные контакты с ко

операторами других районов. 
Так что есть возможность 
проводить такие ярмарки 
регулярно. Не откладывая 
дело в долгий ящик, нака
нуне ма,ртовских праздников 
проведем если не ярмарки,, 
то хотя бы базары в селах 
района. А  главный резуль
тат сегодняшнего дня, на 
мой взгляд, то, что торговля 
не сдалась. При невиданном 
раньше наплыве покупате
лей все уходили домой с по
купками.

Я ВЫШЕЛ на улицу 
и увидел типичные 
сценки окончания яр

марки. Пожилой мужчина в 
коротком полушубке навью
чил авоськи и оседлал... ве
лосипед. Ряженые продавцы, 
сбросив карнавальную бес 
печность, превратились в 
обычных, усталых женщин. 
Молодые барышни, досыта 
наевшись пирожными и дру
гими сладостями, спешили в 
Дом быта, где комбинат бы
тового обслуживания приго
товил для них демонстрацию 
новых моделей с приемом 
заказов на понравившиеся 
изделия. .

И только одна досадная 
мелочь портила радостное 
впечатление от ярмарки. 
Хозяева приготовили «крас
ное место» в центре площа
ди для отдела рабочего снаб
жения НГДУ «Стрежевой- 
нефть». Зияющая пустота в 
центре праздника напомина
ла о том. что не все еще 
работники торговли ищут 
ворогу к покупателю. Если 
нет желания помочь и объ
единиться для решения об- 
ших задач, неплохо было бы 
стрежевчанам хотя бы поу
читься у соседей.

К. ЧЕРНАВИН, 
наш соб. корр. 
(По телефону).
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ЗИМНИЙ ДЕНЬ в УНИВЕРСИТЕТСКОЙ РОЩЕ.
Фото А. Семенова.

Хорош в строю- 
силен В бою

Под таким девизом в 
Советском районе |прошел 
смотр строя и песни, 
посвященный 69-й годов
щине Советской Армян 
и Военно-Морского Фло
та, в . котором приняли 
участие отряды-победите
ли школьных смотров.

Смотр стрюя и песни 
стал финалом месячника 
оборонно-массовой работы 
в районе.

Первыми вступили в 
соревнование • отделения 
«орлят». В напряженной 
борьбе первое M'Scto  за
воевало отделение средней 
школы № 23 (военный 
руководитель Б. П. Вол
ков), опередившее на 
0,9 балла ребят из сред
ней школы № 34 (воен
ный руководитель О. Д. 
Авдоченко), эаняйших 
второе место. Третье мес
то было присуждаю от
делению «орлят» средней 
школы № 9 (военный 
руководитель И. Ю. Ои- 
вицкий).

Отделения «орлят» сме
нили школьники седь
мых классов — участни
ки воеН'НО • спортивной 
игры «Зарница». В каж
дом отряде — 20 пионе
ров из одного класса. 
Лучшую слаженность и 
строевую вьщравку по- 
казад^^пионерский отряд 
средней школы МЪ 23, 
ему жюри и П|Ри(дгдило 
педвое место, второе за
нял отряд средней шко
лы № 48, третье — отряд 
школы № 44.

Победителям смотра 
были вручены дипломы, 
грамоты, переходящие 
кубки и памятные подар
ки и сувениры.

Е. ЕКАТОВ. 
майор запаса.

Томскре
издание'

Хемингуэе
Издательство Томского 

университета выпустило 
в свет однотомник произ- 
веденмй Эрнеста Хемин
гуэя.

Под одной обложкой 
читателям даны два ро
мана прославленного аме
риканского писателя — 
«Фиеста» и «По ком 
Звонит колокол». Издание 
прекрасно оформлено 
ТОМ1СКИМ графиком Вла
димиром Марьиным.

Книга вышла стоты
сячным тиражом.

В. ИВАНОВ.

Лотерее-87
Третий тираж денежно- 

вещевой лотереи 198? го
да состоится в Томске 
10 и 11 апреля.

Министерство финансов 
РСФСР утвердило поря
док проведения тиражей 
на этот год. Лотерея 
1987 года будет выпуще
на на общую сумму 
139,5 миялисиа рублей. 
Общая сумма выигрышей 
по всем выпускам лоте
реи составит 83,7 миллио
на рублей. В тщ>ажах за
ложено 48 миллионов 
34 тысячи денежных и 
вещевых выигрышей.

А. ЗЛОБИН.

Реплика

«И З В И Н И ТЕ , МЫ НАЧАЛИ БЕЗ ВАС...»
Сущэствует правило, ко

торое хорошо известно воем 
зрителям: после третьего
звонка вход в зал запрещен. 
На некоторых программках, 
например театральных, так 
и  написано. Что ж, правило 
сграведливое, трудно с ним 
не согласиться. Ведь опоз
давшие обязательно обра
щают на себя внимание, 
мешают зрителям и иопол- 
яителям.

«Концерт уже шел десять 
минут, — пишет в редак
цию А. Охлушина. — Про
грамму начинал в этот ве
чер Геннадий Хазанов. Но 
зрители то и дело отвлека
лись; на свои места проби
рались опоздавшие. Их бы
ло «емного, человек пять- 
шесть, но настроение у 
остгильных пяти тысяч бы
ло испорчено. Артист дер
жался молодцом, хотя ему 
раза три пришлось прервать 
свои монологи. «Здравствуй
те, — говорил он опоздав
шим, — извините, мы тут 
без вас начали...». Было 
очень стыдно за невоспи
танность нашей публики. 
Особенно, когда на сцену во 
время исполнения монолога 
зрители подавали записки. 
Хотелось воскликнзгть; ува
жайте чужой .труд. И задать

вопрос адм1инистрации Двор
ца; почему они пускают 
после третьего звонка в зал 
опоздавших? Человек, при
обретший билет, должен так 
рассчитать свое время, что
бы прийти на концерт чуть 
раньше. Опоздал — пеняй 
на себя и не порти настрое
ние другим».

Да, в эти дни во Дворце 
зрелищ и спорта конфлик
тов по этому поводу возни
кало немало. Можно, конеч
но, понять и огорчения 
опоздавших — хотели по
пасть на концерт и не по
пали. Но права А. Охлуши
на — сердиться в дащюм 
случае надо только на себя. 
А  не валить с больной голо
вы на здоровую и тем более 
не устраивать скандалы. 
Требует справедливости и 
возмещения убытков, на
пример, В. Оганесов; «Люди, 
уставшие после трудового 
дня, с билетами на руках 
опоздали на 10—15 минут 
на концерт. Их не только 
не пропустили, но и не со
бирались возвращать день
ги», — пишет Он в редак
цию. Есть у  него и такая 
строчка: «Я  пошел к ад
министратору, мы объясни
лись, она мне показала зал, 
где действительно нельзя 
было незаметно разместить 
опоздавших, а концерт шел 
без антракта».

Вот на ■ этом бы моменте 
и заострить внимание това
рищу Оганесову. Нельзя 
пройти в зал незаметно, не 
помешав пяти тысячам зри
телей и исполнителю. Тем 
более что а данном случае 
вьвпунал артист разговор
ного жанра, когда особенно 
важна тишша, внимание 
зрителей, их участие в сце
ническом диалоге. Так что 
давайте уважать чужой 
труд. И не опаздьшать, что
бы не огорчать ни себя, ни 
других!

В данном случае упрек 
адресуем Н филармйиии. 
Концерт в будний день на
чинался в 8 часов вечера. 
Если бы «сдвинуть» начало 
концерта на 18.30, то опоз
давших было бы значитель
но меньше. Хотя... некото
рые опаздьюали и на S ве'* 
чера.

Администрация Дворца 
должна, вероятно, напбм- 
нить зрителям о том, что 
после третьего звонка 
входить в зал нельзя, о 
том, что на вечерние кон
церты не стоит брать с со
бой детей. И с этими пра
вилами каждый смог бы 
познакомиться в помещении 
касс!

Н. ИВАНОВА.

Телевидение
СУБВОТА, 28 .февраля 

1Г>АПЕРВАЯ ПРОП^ММА 
МОСКВА

7.00 — Утренняя зарядка, 
мультфильм, музыка. 7.30 — 
«Время». 8.15 —. «Любовь на
ша, Родина». Песни на стихи 
Л. Кондырева. 8.40 —
«ЛБВГДейка». 9.10 — «Палит
ра». Тележурнал. 9.55 — Го
ворят делегаты XVIII съезда 
профсоюзов СССР. 10.05 — 
Документальный фильм,
10.25 — Второй Всесоюзный 
фестиваль народного творче
ства. 10.55 «Содружество».
11.25 — «Для всех и для каж
дого». 11.55 «Сегодня в мире». 
12.10 — «Живая природа».
Тележурнал. 13.30 — «Истории 
немеркнущие отроки». «Роман
тики» (!Союздетфильм».
1941 г.). 14.30 — «Спутник те
лезрителя». 15.00 — «Разговор 
по существу». «Какие мы хо
зяева?» Телеперекличка. 16.30—. 
Концерт для делегатов XVIII 
съезда профсоюзов СССР. 
18;30 — «9-я отудия». 19.30 — 
«ffo''. погоди!». Мультфильм. 
19.45 — Говорят делегаты
XVIII съезда профсоюзов СССР. 
19.55 — «К расследованию
приступить». Премьера худо
жественного телефильма. 1-я 
серия — «Версия». 21.00 — 
«Время». 21.35 — На фестива
ле итальянской песни в Сан-

Ремо. 23.00 — Нрвости. 23,05— 
Премьера фильма-балета. «Де
вять танго и Бах».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. а 2 0  — «По реке Ура- ,
лу». Телефильм. 8.30 — 
мическая гимнастика. 9.00 — 
«Утренняя почта». 9.30 —
К. Федин. . Страницы творче
ства. 10.40 — «Частная
жизнь». Художественный
фильм с субтитрами. 12.20 — 
«Григол Абашидзе». Докумен
тальный фильм. 12.40 — «Ра
дость — это песня». Фильм- 
концерт. 13.30 — Встреча с 
директором Государственного 
музея-заповедника А. С. Пуш
кина в Михайловском С. С. 
Гейченко в Концертной студии 
Останкино. 15.15 — «Тетя Ма
руся». Художественный теле
фильм. ,1-я и 2-я серии. 17.25 
—Мультфильм. 17.40 — «Здо
ровье», 18.25 — Творческий
вечер поэта Г. Виеру. 20.00 ^  
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — Всемирные зимние 
студенческие игры. Лыжный 
спорт. Прыжки с трамплина. 
20.45 — Научно - популярный
фильм. 21.00 — «Время».
21.35 — «Служа Отечеству».
Художественный фильм.

Редактор «
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

В театрах
ДРАМЫ

28 февраля. «Миссис Пайпер 
ведет следствие» — 19. 

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
28 февраля. «<Мой бедный 

Мерет» — 19.
КУКОЛ

28 февраля. «Новые принлю- 
чения Колобие» — i i .  14, 

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 
ФИЛАРМОНИИ

28 февраля, 1 марта. СИИ.
КОНЦЕРТ -ФОНИ

19-30.

Дворец зрелищ

и спорта
28 февраля, 1 марта. Кон

цертная программа лауреата 
всесоюзных конкурсов арти
стов эстрады Геннадия ХАЗА
НОВА с участием группы 
«Маижерок» — в 14, 17, 20 ча
сов. Билеты продаются в кас
сах Дворца зрелищ и спорта с 
11 часов. Дети до 14 лет на 
вечерние представления не до
пускаются.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
28 февраля. «Папаши» — 9, 

10-40, 12-30. 14-20, 16-10, 18-10, 
20. 2Ь40.

имени М. ГОРЬКОГО
28 февраля. «Маневры на 

пятом этаже» — 8-40, 10-20.- 
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20, 
22. «Плюмбум, или Опасная 
игра» — 9. 10-50, 12-40, 14-30. 
18-20. 18-10. 20, 21-50. «Прово
кация», «Сиониэм», «Продол

жение раэговора» — 9, 10-05, 
11-10, 12-15, 13-20, 14-25, 15-30,
16- 35, 17-40. «Чужая Белая И 
Рябой» — 19.

«ОКТЯБРЬ»
28 февраля. «Все против 

одного» (две серии) — 8-40,
11- 10, 13-40, 18-10, 18-40, 21-tO. 
«Охота на дракона» — 8-40,
12- 20, 16-25, 18-20, 22-05. Мульт-
сборник — 10-30. «Плюмбум,
или Опасная игра» — 14-39, 
20-13. )

«ПИОНЕР»
28 февраля. Мультсберник 

«Воциан и попугай» — 9, 10-30, 
12. «Корона российской импа. 
рии, или Снова неуловимые» 
(две серии) — 13-30, 18-10,
«Если ты не со иной» (две 
серии) — 18-50, 21-30. 

имени И. ЧЕРНЫХ 
28 февраля. «Если ты на со 

иной» (две серии) 9. 11-30,
14. 16-30. 19, 21-30. «Вспыш
ка» — 9. 10-40, 12-20, 16.
17- 40, 21. «Лермонтов» — 19-20. 
«Дайте нам мужчин» — 14-20.

«СИБИРЯК»
28 февраля. Мультсборнии— 

9-20. «Глория» — 11, 12-40,
14-20, 16. 17-40, 19-20, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П 
28 февраля. «Повесть о деух 

городах» — 16, 17-30. 
«АВАНГАРД»

28 февраля. Мультсбс|рнин 
«Иванио и вороний глав» —
15. «Тайное путешестеие эмн. 
ра* -  17. 16. 91.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 
28 февраля. «Воэраст на по

меха» 17. «Новые амаэеи- 
ни» _  19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

(перенменоаан в 
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

«ТРАНСПОРТНИК»)
28 февраля. «Пришла и го

ворю» — 18, 18. 20.

Управление культуры Томского облисполкома 
ТОМСКИЙ ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

РЕПЕРТУАР НА МАРТ
1 — в 12, 16 час., 24 — в 10 час., 31 — в 11 чае.

И. Кв|рнаухова, Л. Браусевич 
«АЛЕНЫСИЙ {ЦВЕТОЧЕК»

(пьеса для детей в двух действиях)
4 — в 16 час. р. Погодин

«СИНЯЯ ВОРОНА. ИЛИ 
V ФАНТАСТИЧЕСКИЙ ПОЛЕТ»

(пьеса в трех действиях)
7 — в 11 и 16 час.,
29 — в 12 и 16 час. н. Воронов

«АЛТЫНЧЕЧ»
(героическая сказка в двух частях) '

8, 13 — в 19 час. А. Арбузов
«МОИ БЕДНЫЙ МАРАТ»

(диалоги в трех частях)
10, 15, 20, 25, 28 — в 19 час.

О. Афанасьев
Премьера

«Я к  ВАМ ПРИДУ!..»
(спектакль по прошведениям В. Маяковского)

И, 19 — в 11 час. о. Уайльд
«ЗВЕЗДНЫЙ МАЛЬЧИК»

(ска[3ка в двух действиях)
12, 27 — в 11 Час. Б. Метальвиков

«АНЧУТКА»
(сказка в трех действиях)

14 — а 19 час. „ А. Вампилов
«СВИДАНИЕ В ПРЕДМЕСТЬЕ»

18 — в 16 час., 26 — в 11 и 16 час.,
С. Пхзокофьев, И. Токмакова 

«СТРЕЛА РОБИНА ГУДА»
(пьеса в двух действиях)

21 — в 19 час. А. Казанцев
«с т а р ы й  д о м »

(драма в двух действиях)
22 — в 19 час., 24, 31 — в 18 чаю. Н. Андреев

' Премьера
«ШЕСТАЯ ПРОВЛЕМА ГИЛЬБЕРТА»
(пьеса-исследование в двух частях)

^Главный режиссер театра — заслуженный артист 
РОФСР, лауреат прем.ии томского комсомола 

Олег АФАНАСЬЕВ.
Касса работает с 10 до 20 часов, принимаются коллек. 

тивные и индивидуальные заявки.
Наш адрес; г. Томск, пер. Нахановича, 4. СЗправки по 

тел. 2-36-55, 2J39.72

i-

«Научво • нсследоаатель'’ 
екяй институт психического 
здоровья Томского научного 
центра АМН СССР ОБЪЯВ. 
ЛЯЕТ КОНКУРС на замеще- 
мие вакантной должности 
младшегв научного сотруд* 
инка отдела развития науч-' 
ных исследований по про. 
блемам психического здоро. 
вья и младшего научного 
сотрудника клинического от
деления аффективных со- 
.стояний.

Срок kOHiQ^pca — 1 месяц 
со дня апубяикотаяия объ
явления в газете.

Документы отправлять по 
адресу: 834014, Томск, Сосно
вый Бор, НИИ психического 
здоровья ТНЦ АМ Н СССР, 
ученому секретарю.

Издательству «Красное 
знамя» срочно требуются 
бухгалтеры материальной 
группы. Справки по тс:. 
1-43-28.

Советский райком КПСС, 
администрация, партийная, 
профсоюзная организации 
управления жилищно-кам- 
мунального хозяйства Том
ского ■ облисполкома и! 
управления «Томскоблтаэ»/ 
с прискорбие.м извещают с 
смерти Ветерана цруда, 
члена КПСС с 1982 года, 
начальника конторы «Обл- 
подземметалл защита»

ЛАХОМОВА
Геннадия Васильевича

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.
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